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  ИНФОРМАЦИЯ  

Старт «Ангара-А5» 
обеспечил воронежский КБХА

На космодроме Восточный состоялся исторический запуск 
ракеты-носителя тяжелого класса «Ангара-А5» с воронежским 
двигателем.

«Ангара-А5» поднялась в небо с третьей попытки, после двух 
переносов. Пуск прошел штатно: в составе третьей ступени РН 
по заданной программе отработал двигатель РД0124А, разра-
ботанный и изготовленный в КБХА (входит в структуру ра-
кетного двигателестроения, возглавляемую АО «НПО Энер-
гомаш» Госкорпорации «Роскосмос»).

Также в составе двигателей первой и второй ступеней ракеты 
использовались камеры сгорания производства КБХА, в соста-
ве баков ракеты — шар-баллоны воронежского производства.

— Все сотрудники отрасли, участвовавшие в подготовке к 
пуску на фоне двух отмен старта, «не опустили руки и вдум-
чиво разобрали все огрехи», благодаря чему запуск-таки удал-
ся, — прокомментировал запуск гендиректор «Роскосмоса» 
Юрий Борисов.

«Ангара» отправилась в космос именно с Восточного впер-
вые. Ранее ракеты этого семейства стартовали только с космо-
дрома Плесецк в Архангельской области. Сегодняшнее собы-
тие положило начало летно-конструкторских испытаний кос-
мического комплекса «Амур», в который входит как сама ра-
кета-носитель, так и инфраструктура космодрома.

— Ракета-носитель «Ангара-А5» - экологически чистая, не 
использует токсичные компоненты топлива, в отличие от «Про-
тона-М», которую «Ангара» полностью заменит! — рассказали 
в госкорпорации РОСТЕХ.

Вновь поднялся в небо Ил-114-300
Возобновлена программа летных испытаний Ил-114-300, 

спроектированного конструкторами ПАО «Ил». В рамках про-
граммы второй опытный самолет совершил первый полет с аэ-
родрома филиала ПАО «ОАК» — ЛАЗ им. П.А. Воронина. По-
лет продолжался 40 минут и проходил на высотах до 900 м и 
на скоростях до 230 км/час.

Отметим, что Ил-114-300 поднялся в небо в день, когда от-
мечалось 130 лет со дня рождения великого авиаконструкто-
ра Сергея Ильюшина.

Именно на эту опытную машину воронежские самолето-
строители в рамках кооперации поставили первые собранные 
в цехах агрегаты. Это крыло с мотогондолами, хвостовое опе-
рение в сборе с системами, другие детали, составляющие в об-
щей сложности более 42% планера нового самолета. 

В настоящее время в цехах ВАСО продолжается работа над 
очередными самолетокомплектами для Ил-114-300. Воронеж-
цы передали партнерам по кооперации три самолетокомплек-
та, общее их количество в этом году достигнет пяти.

На Ил-114-300 улучшены летно-технические характеристи-
ки, установлен новый цифровой пилотажно-навигационный 
комплекс, повышена эргономика кабины экипажа. Также уве-
личен, в том числе — при участии специалистов ВАСО — про-
цент применения композиционных материалов.

Лучший наставник ВТРЗ
На Воронежском тепловозоремонтном заводе подведе-

ны итоги корпоративного конкурса «Лучший наставник 
2024». Его целью было обратить внимание на специали-
стов, вкладывающих силы в передачу опыта и навыков на-
чинающим работникам, повышение престижа наставников 
и развитие кадрового потенциала. Победителями соревно-
ваний признаны 5 заводчан, которые награждены денеж-
ными премиями. 

Среди призеров — слесарь по ремонту подвижного состава 
Евгений Паршиков, мастера участка Сергей Галушкин и Игорь 
Удовин, мастер участка УРЭМ Андрей Комяков, слесарь по ре-
монту подвижного состава КТЦ Алексей Чулков.

По условиям конкурса участники предлагали инноваци-
онные мероприятия, направленные на усовершенствование 
и популяризацию процессов наставничества. Также учиты-
валось количество стажеров, успешно прошедших стажи-
ровку с помощью наставника, и уровень профессиональной 
подготовки.

— Развитие наставничества играет ключевую роль в повы-
шении производственной эффективности и качества работы, 
— отметил заместитель директора завода Роман Ладесов. — 
Опытные специалисты передают свои знания и навыки мо-
лодым работникам, помогают им быстрее адаптироваться к 
рабочей среде и новому коллективу, повышают уровень про-
фессионализма. Благодаря наставникам новички усваивают 
процессы работы в сжатые сроки, сокращается время на об-
учение. Корпоративные соревнования «Лучший наставник» 
станет традиционным заводским мероприятием, будет про-
водиться ежегодно.

A

«Машиностроение» — под та-
ким говорящим названием в 
ВГТУ прошел форум, инициа-
торами проведения которого 
выступили сам вуз, областное 
правительство и региональ-
ное отделение Союза маши-
ностроителей.

ктуальные вопросы — 
развитие отечествен-
ной промышленно-

сти, импортозамещение, техно-
логический суверенитет, под-
готовка кадров — обсудили на 
масштабном мероприятии, со-
бравшем более 300 участни-
ков из разных городов страны. 
Среди них представители про-
изводства и вузов, а также про-
фильные НИИ отрасли.

— Если посмотреть  тот 
путь, который мы прошли в 
рамках импортозамещения, 
технологического суверени-
тета за последние два года — 
а я напомню, что программа 
импортозамещения была запу-
щена в стране и инициирована 
уже больше 10 лет назад — то, 
что мы произвели за послед-
ние два года — гораздо боль-
ше, чем все то, что было сде-
лано, начиная с 2013-го года. 
Выполнение этой задачи не-
возможно без качественных 
кадров, без изменения, адап-
тации, актуализации подгото-
вительных программ обуче-
ния. Без участия самих пред-
приятий выстроить эту рабо-
ту невозможно. Поэтому так 
необходимо тесное сотрудни-
чество в тандеме «вуз — про-
изводство». Те вызовы, кото-
рые стоят перед промышлен-
ным комплексом, перед маши-
ностроением, в частности, они 
сегодня, прежде всего, сводят-
ся к профессионализму, к ка-
честву подготовки кадров, к 
готовности использовать сов-
ременные технологии. И вот 
тот форум, который сегодня 
проходит в стенах опорного 
университета, одного из веду-

щих вузов нашего региона — 
он очень актуальный. И здесь, 
я уверен, будут раскрыты все 
аспекты в части подготовки 
кадров, в части взаимодейст-
вия промышленных предприя-
тий с вузовским сообществом, 
как по новым технологиям, так 
и по подготовке, — отметил во 
вступительном слове замести-
тель председателя правитель-
ства Воронежской области Ар-
тем Верховцев.

Площадкой проведения фо-
рума ВГТУ выбран не случайно 
— это крупнейший вуз страны, 
готовящий специалистов для 
промышленного производства 
в условиях, максимально при-
ближенных к тем, что присут-
ствуют в реальном секторе эко-
номики. 

— Всегда нужны молодые 
профессиональные кадры. Та-
кой вуз, как ВГТУ, в первую 
очередь, и готовит инженер-
ное направление. В последнее 
время подход студентов инте-
ресен тем, что они, приходя на 
практику (а это сейчас активно 
происходит на промышленных 
предприятиях), они сами себя 
видят, сами себя оценивают и 
понимают, где можно опреде-
литься по жизни. Естественно, 
с кадрами предприятия. Поэто-
му в целом нормальная подго-
товка тех, кто принимает реше-
ние: они живут и работают, — 
отметил в своем выступлении 
председатель Воронежского 

регионального отделения Со-
юза машиностроителей России 
Анатолий Кузнецов.

На форуме было подписано 
соглашение о сотрудничестве 
между ВГТУ и АО «Аскон» в 
области подготовки и перепод-
готовки инженерных кадров.

— Мы взяли курс на практи-
ческое обучение, так же, как 
профессионалитет среди про-
фессионального образования. 
У нас мотивируются со второ-
го курса занятия на предприя-
тиях по максимуму, а не только 
на производственной практике 
летом. И то, что сегодня у нас 
более 100 предприятий, дейст-
вительно мощных, масштабных 
и не только из нашего региона, 
это показывает, что они гото-
вы с нами такие кадры гото-
вить. Готовить, извините, не раз 
в год, а круглогодично, и полу-
чать качественного специали-
ста на выходе — после оконча-
ния им нашего университета, — 
рассказал ректор ВГТУ Дмит-
рий Проскурин.

Участники форума заслу-
шали более 30 докладов на те-
му мер поддержки совместных 
проектов вузов и предприятий, 
инвестиционного партнерства 
и др. Обсудили цифровизацию 
производственных процессов, 
создание кадрового резерва в 
области БАС, системы оценки 
квалификации персонала.



Межрегиональный форум 
«Машиностроение»
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Вопросы из прямого эфира — 
на личный контроль губернатора

12 апреля губернатор Александр 
Гусев ответил на вопросы 
жителей Воронежской обла-
сти в прямом эфире в соци-
альных сетях. Глава регио-
на поблагодарил воронеж-
цев за обращения в эфире, 
пообещал дать соответству-
ющие поручения коллегам и 
у держать вопросы под лич-
ным контролем.

орядка 700 обраще-
ний главе региона на-
правили пользовате-

ли социальных сетей. Алек-
сандр Гусев ответил более по-
чти на 30 вопросов о безопа-
сности региона, влиянии СВО 
на экономику области и пер-
спективы развития, о ремон-
те дорог, вывозе мусора и эко-
логических проблемах. Все во-
просы, на которые губернатор 
не успел ответить во время 
эфира, будут собраны специ-
алистами Центра управления 
региона и направлены в про-
фильные министерства и ор-
ганы местного самоуправле-
ния. На каждый конкретный 
вопрос будет дан ответ.

В начале беседы Александр 
Гусев рассказал жителям об 
оперативной обстановке в ре-
гионе и пояснил необходи-
мость оповещений об угрозе 
атак БПЛА:

— Мы в этом вопросе точ-
но не перестраховываемся. И 
если наши коллеги из Мини-
стерства обороны видят, что 
беспилотники летят на Белго-
род или Курск, мы не объявля-
ем об угрозе атак БПЛА. Толь-
ко тогда, когда из Министерст-
ва обороны докладывают, что 
курс пролегает на территорию 
Воронежской области. К сча-
стью, большая часть этих объ-
ектов, летящих через нашу тер-
риторию, подавляется система-
ми радиоэлектронной борьбы.

Глава региона обратился к 
жителям и попросил всех от-
носиться с пониманием и быть 
настороже при объявлении та-
ких ситуаций. 

Инвестиционная 
привлекательность 
региона растет 

В развитие промышленной 
сферы Воронежской области в 
этом году привлекут более 40 
млрд рублей инвестиций, так-
же сообщил губернатор в ходе 
прямого эфира. 

Напомним, в прошлом году 
инвестиции в промышленность 
составили 35 млрд рублей. От-
вечая на вопрос о том, какие от-
расли региональной экономи-
ки лидируют по темпам разви-
тия, губернатор отметил: 

— Сельское хозяйство, про-
мышленность и сфера услуг 

вносят примерно одинаковый 
вклад в региональный ВВП. По 
объему привлекаемых инве-
стиций лидирует сельское хо-
зяйство. Наша задача — уско-
рить развитие промышленного 
производства, наращивая при-
влечение инвестиций в строи-
тельство новых объектов ли-
бо в коренную реконструкцию 
существующих производств с 
точки зрения повышения про-
изводительности труда. 

Губернатор также расска-
зал, что в Воронежской обла-
сти есть шестилетняя програм-
ма «Новая индустриализация». 
Общение с инвесторами пока-
зывает, что сейчас инвестици-
онная активность нарастает. 
Практически полностью рас-
пределены свободные участки 
в ОЭЗ «Центр». Готовится но-
вую площадку для ее развития. 

— Много инвестиций вкла-
дывается в действующие пред-
приятия, что очень радует. Уве-
рен, что в перспективе задачу 
вхождения в ТОП-20 наиболее 
промышленно развитых реги-
онов мы выполним. Сейчас за-
нимаем 25-26-е место, — поды-
тожил губернатор. 

В АПК развивается перера-
ботка сельхозпродукции: ос-
новные инвестиции идут имен-
но в эту отрасль. Предприятия 
появляются в районах обла-
сти, позволяя сохранять лю-
дей на селе.

Сейчас в объекты муници-
пальной собственности вкла-
дывается примерно 60% бюд-
жетных средств, а в объекты 
областной — 40%.

— Исправить ситуацию с со-
хранением населения на сель-
ских территориях можно и 
действиями экономическими. 
Нужна работа, нужны инве-
стиционные проекты на этих 
территориях. Мы видим, что 

основное направление — это 
строительство предприятий 
переработки сельскохозяйст-
венной продукции. Возможное 
и основное направление. Будем 
в этом направлении двигаться, 
искать партнеров, инвесторов 
на этот счет. Появится рабо-
та — появятся и молодые лю-
ди, которые на этих предприя-
тиях будут работать, — сказал 
Александр Гусев.

О раздельном сборе отходов

Ряд вопросов от жителей ка-
сался уборки мусора и раздель-
ного сбора отходов. Глава реги-
она сообщил, что на террито-
рии Ленинского района Воро-
нежа и в Семилукском районе 
запланирован пилотный про-
ект по раздельному сбору му-
сора, в рамках которого будут 
приведены в порядок мусорос-
борники и установлены совре-
менные контейнеры.

— Раздельным сбором, ко-
нечно, должны заниматься 
коммерческие структуры, по-
тому что тема многофактор-
ная. Помимо того, что собрать 
вторсырье, его еще нужно по-
том направить на переработку. 
Вот здесь есть некоторые ню-
ансы. Мы пока, к сожалению, 
переработчиков, готовых ак-
тивно включиться в этот про-
цесс, на территории области 
не видели. Может быть, пло-
хо искали. Сейчас эта рабо-
та целенаправленно ведется. 
Мы выстраиваем систему ути-
лизации того, что может быть 
отсортировано, прежде всего, 
на стадии сбора, а не на стадии 
сортировки на мусоросортиро-
вочных комплексах.

Отвечая на вопрос о город-
ской свалке на Курской трас-
се, глава региона акцентиро-
вал внимание, что работа по 

уборке мусора должна вестись 
постоянно. Губернатор заявил, 
что возьмет вопрос под личный 
контроль. 

Еще одно поручение глава 
региона дал в ответ на вопрос 
жительницы региона о ситуа-
ции с озером Круглое в микро-
районе Подгорное Воронежа. 
По словам пользователя со-
цсетей, там грузовики сгру-
жают сыпучий грунт, кото-
рый угрожает водоему. Влас-
ти не допустят ликвидации 
озера. Собственнику частной 
территории, куда вывозится 
грунт, уже выдали предосте-
режение. Александр Гусев по-
обещал внимательно следить 
за ситуацией.

О спецоперации

Александр Гусев заявил, что 
после начала СВО жители ре-
гиона сплотились — это видно 
по результатам выборов Пре-
зидента РФ:

— Те действия, которые ру-
ководством страны осуществ-
ляются, находят поддержку у 
максимального числа граждан 
Российской Федерации. Это 
показали выборы, когда ре-
кордная поддержка действу-
ющего Президента была вы-
сказана со стороны избира-
телей. Воронежская область 
здесь показала себя очень хо-
рошо. Это говорит о том, что 
произошла консолидация гра-
жданского общества. Сейчас 
люди на самом деле сплоти-
лись вокруг руководства стра-
ны в преодолении тех сложно-
стей, которые мы испытыва-
ем. И, наверное, уже можно 
говорить, что когда-то это бы-
ло лозунгом: «Все для фрон-
та, все для победы». А сейчас 
это становится смыслом жиз-
ни для многих.

О ремонте дорог

Александр Гусев сообщил, 
что работы по восстановлению 
воронежских дорог планируют 
завершить в мае:

— Погодные условия во 
многом влияли на состоя-
ние дорог. Мы ставим задачу 
в апреле и в первой полови-
не мая в основном закончить 
ремонт ямочный и перейти к 
плановым работам по строи-
тельству, реконструкции до-
рожной сети на территории 
города. И, соответственно, ак-
тивно уже с мая начнем про-
водить работы по нанесению 
дорожной разметки. Это то, 
что касается текущего состо-
яния. Уверен, что наши колле-
ги и на областных, и на муни-
ципальных дорогах, и в горо-
де Воронеже как в отдельной 
зоне внимания с этой задачей 
справятся. Я думаю, что в этом 
году мы будем исправлять си-
туацию с качеством применя-
емых материалов. Это должен 
быть в основном битум моди-
фицированный, а щебень — 
гранитный.

О работе транспорта

Отвечая на вопрос об обще-
ственном транспорте и работе 
ряда маршрутов, которые по 
словам жителей ездят не регу-
лярно, глава региона заявил, 
что поручит мэру Воронежа 
проверить жалобу: узнать пе-
риодичность выхода на линию 
автобусов и соблюдение графи-
ка движения.

— На следующий год мы 
планируем поставить на ли-
нию порядка 320 новых автобу-
сов, замещая старые, и в общем 
увеличивая количество выхо-
дящего на маршрут транспор-
та, — рассказал губернатор.
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«ГИДРОГАЗ» активно навел порядок

Виновник зловонья 
в Левобережном районе определен

Почти 250 сотрудников и руководи-
телей АО «ГИДРОГАЗ» при-
соединились к городским ме-
роприятиям по благоустрой-
ству. Общезаводской суббот-
ник стал уже традиционным. 
От мусора, поросли, сухой 
листвы был очищен участок 
общей протяженностью по-
рядка 2 га, в том числе и бес-
хозные территории. За не-
сколько часов было собрано 
15 куб. м мусора, окрашено 
550 м бордюрного камня, очи-
щено от песка несколько ки-
лометров прилотковой зоны.

дминистрация пред-
приятия уделяет осо-

бое внимание поддержанию чи-
стоты на заводских территори-
ях. В рамках месячника благоу-

стройства сотрудники предпри-
ятия активно приводят в поря-
док закрепленные за каждой 
службой участки. 

— Субботник — отличная воз-
можность помочь предприятию 
и городу навести чистоту и по-
рядок. Это мероприятие, кото-
рое дополнительно развивает 
умение с пользой работать в ко-

манде. Благодарим всех участни-
ков! — отметил заместитель ге-
нерального директора по ком-
мерции и развитию АО «ГИ-
ДРОГАЗ» Сергей Марков.

Напомним, 17 апреля в Во-
ронеже состоялся санитарный 
день. Более 8 тысяч человек и 
200 спецмашин очистили почти 
50 Га территории. 

— К муниципальным и госу-
дарственным служащим присое-
динились коллективы множест-
ва предприятий, общественные 
организации, студенты. От всего 
сердца благодарю всех, кто уча-
ствовал в районных субботни-
ках 6 и 13 апреля, регулярно хо-
дил на средники и по своей ини-
циативе убирал дворы и любимые 
места отдыха. Это послужило ог-
ромным подспорьем работникам 
коммунальных служб в задаче по 
приведению в порядок Воронежа 
и его подготовке к парковому се-
зону, стартующему с мая, — рас-
сказал в своем телеграм-канале 
мэр Воронежа Вадим Кстенин.

Он также напомнил, что «при 
этом работы до мая очень много 
и основной ее объем постараемся 
выполнить 20 апреля — на обще-
городском субботнике. Внимание 
планируется уделить местам во-
инских захоронений, памятникам 
участникам Великой Отечествен-
ной войны и территориям, приле-
гающим к ним, зеленым зонам, ви-
довым местам, детским площад-
кам, остановкам общественного 
транспорта и другим пространст-
вам у объектов общественного, со-
циально-культурного и промыш-
ленного назначения». 

          

Жители Левобережного района Во-
ронежа начиная с 4 апреля 
страдают от удушливого за-
паха от очистных сооруже-
ний. Как выяснилось, ситуа-
ция произошла из-за незакон-
ного сброса стоков промыш-
ленным предприятием.

4 по 7 апреля специали-
стами «РВК-Воронеж» 

был зафиксирован залповый 
сброс в систему водоотведения 
сточной жидкости с повышенной 
концентрацией загрязняющих ве-
ществ. При этом технологических 
нарушений или аварийных ситуа-
ций на коммуникациях и обору-
довании самих очистных не про-
исходило – все системы функци-
онировали в штатном режиме.

Водоканал составил план зо-
нирования левобережной части 
города для того, чтобы была воз-
можность быстрее установить, в 
какой именно коллектор мог быть 
сброс загрязняющих веществ. Так, 
определено, что совершен он был 
в трубопровод, расположенный 
между улицами Остужева и Ди-
митрова. Этот коллектор прини-
мает как хозбытовые, так и про-
мышленные стоки.

Потенциальный виновник 
определен – это одно из круп-
ных промышленных предпри-
ятий левобережья. Установле-

но и конкретное место, где мог 
быть выполнен незаконный слив 
отходов производства. На кол-
лекторе, через который был осу-
ществлен сброс, отобрали про-
бы. Сети силами Городской до-
рожной службы тампонированы 
и опечатаны, чтобы физически 
воспрепятствовать повторению 
такой диверсии. Официально 
виновник происшествия не на-
зван, однако некоторые СМИ 
предполагают, что это Воронеж-
ский дрожжевой завод.

К сожалению, залповый сброс 
в несколько раз увеличил на-
грузку на системы биологиче-
ской и механической очистки 
на объекте. Высокая концентра-

ция загрязняющих веществ в 
стоках привела к гибели актив-
ного ила, участвующего в биоло-
гической очистке. Это и вызвало 
неприятные запахи, которые на-
чали беспокоить горожан с ми-
нувшего воскресенья.

Для ликвидации последст-
вий сброса, для восстановления 
процесса биологической очист-
ки решено завезти 300 кубоме-
тров активного ила с Правобе-
режных очистных сооружений 
(ПОС). Транспортировка ила 
осуществляется ежедневно.

Лаборатория очистных соо-
ружений постоянно берет про-
бы сточных вод для мониторинга 
их состояния. Только за послед-

ние стуки взято более 30 проб. 
Специалисты уже наблюдают 
положительную динамику вос-
становления работоспособности 
процесса биологической очист-
ки осветленных стоков. 

ЛОСы работали все это время 
без остановки технологических 
процессов, поэтому водоканалом 
также принято решение увели-
чить количество обработок на 
объекте реагентом, нейтрализу-
ющим запах. 

По предварительным оцен-
кам, на штатный режим очист-
ка сточных вод может выйти до 
конца недели. 

В ближайшие дни админист-
рация города ожидает получе-

ния результатов лабораторных 
исследований проб, отобранных 
на месте незаконного сброса. Все 
данные в полном объеме будут 
незамедлительно переданы в 
Рос природнадзор, а также при-
родоохранную прокуратуру. Му-
ниципалитет убежден, что над-
зорные и правоохранительные 
органы, установив истинного 
виновника появления резких не-
приятных запахов, применят все 
свои полномочия, чтобы в рам-
ках действующего законодатель-
ства привлечь его к ответствен-
ности, соответствующей степени 
страданий большого числа горо-
жан, а также тяжести последст-
вий таких сбросов для системы 
биологической очистки.

Отметим, что городскими 
специалистами, регулярно про-
веряющими место незаконного 
сброса на территории предприя-
тия, было выявлено нарушение 
тампонирования сетей. Это мо-
жет свидетельствовать о попыт-
ке вновь незаконно сбросить в 
коллектор стоки со степенью 
загрязнения, превышающей все 
допустимые нормы. Тем не ме-
нее, в настоящее время на очист-
ных сооружениях не зафиксиро-
вано повторной гибели бакте-
рий, состояние активного ила и 
темпы регенерации отслежива-
ются непрерывно. 
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ВЦКБ «Полюс»: 
65 лет на благо страны

апреля 1959 года на 
базе Воронежского 
радиозавода было 

организовано Особое конструк-
торское бюро. Позднее ОКБ 
преобразовано в «Воронежское 
центральное конструкторское 
бюро», затем переименовано в 
ВЦКБ «Полюс». Основной дея-
тельностью ВЦКБ являлось раз-
работка, изготовление опытных 
образцов и последующее внедре-
ние в производство радиотехни-
ческих средств и систем обнару-
жения местонахождения источ-
ников радиосигналов в диапазо-
нах от сверхнизких до высоких 
частот.

После акционирования в 
2005 году ОАО «ВЦКБ «По-
люс» вошло в состав интегриро-
ванной структуры ОАО «Кон-
церн «Созвездие», что откры-
ло новые возможности для раз-
вития предприятия. В ходе со-
трудничества с Концерном спе-
циалисты «Полюса» привлека-
лись к работам в рамках разрабо-
ток новых изделий и для серий-
ного производства изделий ком-
плексов связи и РЭБ.

— Наше предприятие в своем 
роде уникальное. Мы связующее 
звено между наукой и производ-
ством. Я бы сказал так: мы при-
земляем идею к производству, — 
рассказал заместитель генераль-
ного директора ВЦКБ «Полюс» 
Сергей Рожненко. — Начиная с 
2019 года и особенно в 2021 году, 
мы воплотили наши наработки в 
серийные изделия, что придало 
предприятию стабильную дина-
мику развития.

За годы работы на ВЦКБ 
«Полюс» создана эффективная 
модель построения бизнес-про-

цессов, основанная на мало уров-
невой организационной структу-
ре. Здесь короткие сроки согла-
сования договорных и закупоч-
ных документов, сжатый произ-
водственный цикл (от заявки 
поставщика до выпуска готовой 
продукции проходит в среднем 
6-8 месяцев, гибкая перестрой-
ка производственных мощно-
стей под выпуск новых изделий.

— Ежегодная модернизация 
производства в совокупности 
с целым рядом других факто-
ров, в том числе удачно сфор-
мированным портфелем зака-
зов, привели к росту практи-
чески всех производственных 
и финансовых показателей. За 
последние годы совместно с 
Концерном «Созвездие» и са-
мостоятельно мы разработа-
ли ряд совершенно новых ан-
тенных систем, комплексных 
аппаратных изделий, приме-
нили свой опыт в непрофиль-
ной для себя сфере, — продол-
жает Сергей Рожненко. — Эф-
фективная реализация страте-
гии и программы инновацион-
ного развития, особенно в пе-
риод 2019-2023 годов, позволи-
ла предприятию выполнить все 
поставленные задачи и достичь 
запланированных показателей. 
Сейчас активно работаем над 
созданием новейшей система-
ми радиоэлектронной борьбы, 
которые особенно востребо-

ваны в современных услови-
ях. Наши компетенции позво-
ляют создать, наверное, самые 
недорогие изделия.

Оценивая пройденный путь, 
будет совершенно справедливым 
отметить, что все достижения и 
успехи предприятия стали воз-
можными благодаря таланту, ма-
стерству, научной и технической 
мысли, преданности делу, твор-
ческой энергии и высокой ответ-
ственности всех, кто в разное вре-
мя трудился на предприятии.

Начальник НТЦ по произ-
водству Сергей Анохин, хотя 
и работает на «Полюсе» не так 
давно, но считает, что коллек-
тив здесь особенный — друж-
ный, сплоченный и профессио-
нальный. 

— Прекрасные специалисты, 
умеют быстро, качественно и, 
главное, с новаторским творче-
ским подходом, работать. Не ма-
ловажно, что на предприятии ак-
тивно продвигают молодежь. К 
ней прислушиваются, ее ценят.

Среди тех, кто пришел на за-
вод учеником, приобрел специ-
альность, а теперь сам руководит 
одним из подразделений, — Де-
нис Василенко. 

— Сейчас я работаю мастером 
механического участка. Семь лет 
назад начинал с азов. Меня все-
му здесь научили, вовремя под-
держали, заметили, дали возмож-
ность себя проявить. Наш цех эк-

спериментальный, поэтому при 
работе много сложностей, но бла-
годаря сплоченности и слаженно-
сти коллектива, его нацеленности 
на хороший конечный результат 
ни разу не было такого, чтобы мы 
не справились с поставленными 
задачами, — рассказал он. 

На особом счету конструкто-
ры предприятия. Они стоят на 
острие технического прогресса, 
придумывают и внедряют инно-
вационные разработки в жизнь.

— Работать в конструктор-
ском бюро очень интересно, со-
здавать новое, воплощать свои 
идеи в уникальных изделиях, 
видеть, как мысль приобретает 
смысл и облик на бумаге, затем 
воплощается в готовом изделии, 
— это драйв! Бывает не соску-
чишься, что-то не идет, но вместе 
с нашим коллективом разработ-
чиков все преграды преодолева-
ются и поставленные цели всег-
да будут достигнуты, — говорит 
заместитель конструкторского 
отдела Татьяна Григорьева, ко-
торая работает на предприятии 
без малого 15 лет, является раз-
работчиком многих изделий, вы-
пускаемые предприятием и сто-
ящих на службе нашей Родины. 

— Работы много, и как-то ра-
достно на душе. Развиваемся во 
всех направлениях. Я тружусь 
на предприятии более десяти 
лет, и перемены вижу разитель-
ные. В этом большая заслуга на-

шего директора Анатолия Васи-
льевича Кузнецова. Чувствует-
ся, что он всей душой болеет за 
дело и предприятие. Ему боль-
шое за это уважение. Вот толь-
ко новых молодых кадров хоте-
лось бы больше в производстве. 
С нехваткой монтажников — са-
мая большая проблема. Пользу-
ясь случаем, хочу через вашу га-
зету обратиться с предложени-
ем. Чтобы привлечь в промыш-
ленность монтажников, надо им 
тоже дать льготную ипотеку, как 
это сделано для специалистов в 
IT-сфере. Молодежь потянет-
ся, эту меру поддержки каждый 
оценит, — считает монтажник 
радиоэлектронной аппаратуры 
и приборов Сергей Лукьянов.

Такие неравнодушные и ответ-
ственные люди делают имя ВЦКБ 
«Полюс», преумножают его до-
стижения и укрепляют авторитет 
среди промышленников страны.

— В настоящее время на пред-
приятии трудится около 300 че-
ловек, более 35% которых — мо-
лодые сотрудники в возрасте до 
35 лет. Среди работников пред-
приятия много студентов учеб-
ных заведений, успешно сов-
мещающих работу с обучени-
ем. Высшее образование имеют 
57% сотрудников, в молодежной 
группе эта доля составляет 65%. 
Активно сотрудничает со все-
ми вузами Воронежа, особенно 
с ВГУ и ВГТУ. Хорошо срабо-
тали с Воронежским промыш-
ленно-гуманитарным коллед-
жем, недавно к нам пришли на 
работу хорошо подготовленные 
активные ребята. Сегодня пред-
приятие живет полной жизнью, 
здесь рождаются интересные 
идеи, приходит молодежь. Мы 
строим планы, нацеленные на 
дальнейшее развитие, с учетом 
новых достижений и с опорой 
на наш солидный производст-
венный опыт, — рассказала ру-
ководитель отдела кадров Ири-
на Макаревич.

Юбилейная дата объединяет 
многие поколения: ветеранов, 
которые стояли у истоков, и спе-
циалистов настоящих, которые 
продолжают создавать совре-
менную, высоко конкурентную 
продукцию. Пусть юбилей ста-
нет очередным стартом для но-
вых открытий и достижений.

Ирина ПОЛУЭКТОВА 

Воронежское центральное конструктор-
ское бюро «Полюс» в эти апрель-
ские дни отмечает свое 65-летие. 
Созданное в 1959 году, предприятие 
способствовало развитию в стране 
новой оборонной отрасли — произ-
водству средств и систем специаль-
ной связи. И сегодня оно является 
одной из ведущих интеллектуаль-
ных и промышленных площадок ре-
гиона, выполняя важные функции 
по укреплению отечественного при-
боростроения и обеспечению тех-
нического суверенитета нашего го-
сударства. ВЦКБ «Полюс» входит 
в состав интегрированной струк-
туры «Концерн «Созвездие» ГК 
РОСТЕХ, член ОООР СОЮЗМАШ РОС-
СИИ, является предприятием по раз-
работке и изготовлению антенно-
фидерных устройств и систем, но-
симых, полустационарных и мо-
бильных радиотехнических стан-
ций и комплексов. 

25
Визит генерального директора АО «ОПК» С.С.Сахненко на АО «ВЦКБ «Полюс»
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Производство из Китая 
переберется в Воронежскую область

В особой экономической зоне «Центр» 
может появиться завод по 
производству медицинских ка-
тетеров Фолея. Проект о его 
создании представил губерна-
тору Александру Гусеву соуч-
редитель и генеральный ди-
ректор ООО «КасписБиоТех» 
Дмитрий Перуцкий. 

скором времени произой-
дет слияние «КасписБио-
Тех» с компанией-пар-
тнером, которая в тече-

ние восьми лет занимается произ-
водством, а также сбытом катете-
ров в России. По словам Перуцко-
го, сейчас на ее продукцию прихо-
дится 25% отечественного рынка. 
У партнеров уже есть регистраци-
онное удостоверение на изделие, 
которое пока выпускается на пло-
щадке в Китае. Теперь производ-
ство полного цикла планируется в 
Воронежской области. Проектная 

мощность завода — 5 млн катете-
ров в год. При этом производствен-
ная линия позволяет выпускать до 
10 млн катетеров ежегодно.

Александр Гусев поинтересо-
вался деталями производственно-
го процесса — порядком и объема-
ми закупки сырья.

По словам Дмитрия Перуцко-
го, «КасписБиоТех» предполага-

ет закупать латекс за рубежом 
один раз в год (около 80 тонн): 
этого должно хватать для годово-
го производственного цикла. Та-
кой опыт есть у российских пред-
приятий, выпускающих перчатки 
из латекса. По собственным дан-
ным компании, производство ка-
тетеров Фолея будет единствен-
ным в России, поэтому проекту 

предстоит дополнительная эк-
спертиза.

— Думаю, какие условия у нас 
есть, вы знаете — все, что требуется 
по федеральным нормативам для 
особых экономических зон, у нас 
предусмотрено, — отметил Алек-
сандр Гусев. — Инженерная ин-
фраструктура вся есть, таможен-
ный пункт мы открыли — теперь 

можно без проблем все операции 
по растаможке проводить.

Экономические детали проекта 
озвучил первый заместитель пред-
седателя Правительства Воронеж-
ской области Данил Кустов. По его 
словам, сейчас ведется подготовка 
пакета документов для рассмотре-
ния на экспертном совете. Опреде-
лен земельный участок площадью 
1 га. Общий объем инвестиций со-
ставит 285 млн рублей. Планирует-
ся создание 33 рабочих мест. Ожи-
даемая средняя зарплата — около 
59 тыс. рублей.

— Надо будет выше, потому что 
на площадке у многих выше зар-
плата, — обратился к инвесторам 
Александр Гусев. — Найти людей 
просто будет сложно. Да, средняя 
зарплата по отрасли около 60 ты-
сяч, но сейчас спрос на персонал 
высокий. Здесь можно даже не 
ориентировать на цифры — просто 
на соседей смотришь и понимаешь, 
за какие деньги люди приходят ра-
ботать.

Дмитрий Перуцкий пообещал, 
что компания скорректирует пла-
ны. 

Александр Гусев заверил, что 
Правительство области готово опе-
ративно принять все необходимые 
решения для выхода инвестора на 
площадку.



В

Строительство современного произ-
водственного комплекса по 
изготовлению гладких и гоф-
рированных полиэтиленовых 
труб диаметром 16-1200 мм в 
особой экономической зоне 
«Центр» планирует начать 
компания «Воронеж-ПЛАСТ». 
Этот инвестиционный проект 
может быть реализован с ис-
пользованием механизма оф-
сетного контракта, предусма-
тривающего гарантию сбыта 
товаров, производимых для 
государственных нужд.

б этом шла речь на состо-
явшейся 5 апреля встрече 
губернатора Воронежской 

области Александра Гусева с управ-
ляющим ЗАО «Воронеж ПЛАСТ» 
Алексеем Степановым. Управля-
ющий ЗАО «Воронеж-ПЛАСТ» 
Алексей Степанов рассказал, что 
компания занимает лидирующие 
позиции в области производства 
полиэтиленовых труб. Ее продук-
ция представлена в оптовой и роз-
ничной сети в регионах Централь-
ного, Северо-Западного, Южного 
и Сибирского федеральных окру-
гов, а также в Республике Беларусь 
и Республике Казахстан.

Компания производит водопро-
водные полиэтиленовые трубы, га-

зопроводные полиэтиленовые тру-
бы, защитные полиэтиленовые 
трубы, трубы для горизонтально 
направленного бурения, техниче-
ские трубы и фитинги. Произво-
дительность составляет 700 тонн 
в месяц (8,4 тыс. тонн в год) гото-
вой продукции. Выручка компа-
нии за 2023 год — 835,7 млн рублей. 

Губернатор Александр Гусев на-
помнил, что с 2025 года будет запу-
щена федеральная программа мо-
дернизации системы ЖКХ, Воро-
нежская область будет в ней участ-
вовать. Планируется, что практи-
чески половина денежных средств 
в рамках этой программы будет 
вложена в коммунальные сети, со-
ответственно, рынок будет расти. 

Как сообщил Алексей Степа-

нов, инвестпроект по строитель-
ству комплекса по изготовле-
нию полиэтиленовых труб (диа-
метром 16–1200 мм) и комплек-
тующих производительностью 
1,7 тыс. тонн в месяц позволит 
компании создать в регионе са-
мое крупное производство поли-
этиленовых труб с современной 
технологией изготовления, рас-
ширить номенклатуру произво-
димой продукции, а также уве-
личить рынок сбыта. Проектом 
предусмотрено строительство на 
участке 10 га четырех производ-
ственных цехов, склада сырья и 
других помещений общей пло-
щадью около 10 тыс. кв. м. Пла-
нируемый объем инвестиций – 
около 2,2 млрд рублей. На пред-

приятии будет создано 200 новых 
рабочих мест со средней заработ-
ной платой сотрудников более 
90 тыс. рублей.

Реализовать проект планирует-
ся в течение ближайших двух лет, 
запуск завода намечен на конец 
2025 года. Проектная мощность 
нового производства предполагает 
ежегодный выпуск 20,4 тыс. тонн 
продукции. По расчетам, налого-
вые поступления в бюджеты всех 
уровней за 2025-2034 годы соста-
вят 4,7 млрд рублей.

Губернатором Воронежской об-
ласти даны поручения проработать 
возможность заключения офсетно-
го контракта, определив потреб-
ность региона в полиэтиленовых 
трубах для коммунальных сетей.

СПРАВОЧНО: 

Офсетный контракт — 
это договор о закупке товара 

или услуги для государственных 
нужд, по которому поставщик 
кроме основных обязательств 

также должен осуществить ин-
вестиции в создание либо модер-
низацию производства или ин-
фраструктуры для оказания 

услуги. Преимуществами офсет-
ного контракта для инвесто-

ра является долгосрочная гаран-
тия сбыта, реализация допол-

нительных объемов продукции и 
другие. Для органов власти пре-
имущества заключаются в сни-
жении цены поставки продук-

ции, импортозамещении, рабо-
чих местах и дополнительных 

доходах в бюджеты.  

Новый комплекс по изготовлению 
полиэтиленовых труб

О
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Закладываются основы 
долгосрочного развития 
высшего образования

Формированию новой национальной мо-
дели высшего образования было 
посвящено внеочередное заседа-
ние Совета ректоров Воронежской 
области, прошедшее в ВГУ. В его 
работе приняли участие губерна-
тор Александр Гусев, заместитель 
министра науки и высшего обра-
зования РФ Дмитрий Афанасьев 
и депутат Государственной Думы 
Александр Сидякин.

основным сообщени-
ем выступил Дмитрий 
Афанасьев, который 

напомнил, что Президент РФ 
Владимир Путин сформулиро-
вал задачу формирования но-
вой национальной модели выс-
шего образования, которая возь-
мет все лучшее от советской мо-
дели и будет использовать по-
ложительный опыт последних 
лет. Замминистра подчеркнул, 
что в настоящий момент закла-
дываются основы долгосрочно-
го развития высшего образова-
ния. Шесть ведущих вузов стра-
ны уже участвуют в эксперимен-
те по апробации контуров пер-
спективной модели высшего об-
разования, которая должна со-
ответствовать целям экономиче-
ского, социального, культурно-
го, духовного развития народа. 
Эксперимент продолжится до 
2026 года, после чего все вузы 
должны перейти на новую мо-
дель. Ее обсуждения возможны 
и на площадке Совета ректоров.

По словам Дмитрия Афана-
сьева, значительная роль в но-
вой модели отводится регио-
нам. Так, прогноз кадровой по-
требности субъектов может лечь 
в основу перечня направлений 
подготовки, который министер-
ство будет подбирать для вузов. 
В то же время регионы смогут 
оценивать работу вузов на осно-
ве единого национального рей-
тинга: задача выработки тако-
го инструмента уже поставле-
на Президентом. Важна и рабо-
та субъектов в контексте про-
дления и расширения програм-
мы строительства кампусов ми-
рового уровня.

— Самое сложное — содержа-
тельное наполнение концепции 
будущего кампуса научными, 
образовательными, социальны-
ми активностями, которые долж-
ны демонстрировать мировой 
уровень или хотя бы сначала за-
явку на мировой уровень, а затем 
и его достижение. Это потребует 
мощного взаимодействия обра-
зовательных организаций и ру-
ководства региона. Александр 
Викторович сказал, что самое 
активное участие региона в этом 
проекте может быть обеспечено. 
Министерство готово оказывать 
поддержку. Мы проводим в ре-
гионах силами большой группы 
экспертов стратегические сессии 
по кампусному развитию. И, мне 
кажется, Воронеж достоин то-
го, чтобы как минимум это сов-
местное движение сейчас интен-
сифицировать — с учетом пору-
чения президента и возможных 
перспектив, — отметил Дмитрий 
Афанасьев.

По его словам, огромные ре-
сурсы, которые по поручению 

Президента выделяются на раз-
витие вузов — капремонты об-
щежитий, закупки приборов и 
оборудования, создание учеб-
ных лабораторий — являются 
одновременно и вызовом, и воз-
можностью.

Дмитрий Афанасьев расска-
зал и о других аспектах новой 
модели высшего образования, 
помимо базовых принципов и 
сроков внедрения. Так, количе-
ство бюджетных мест в вузах бу-
дет корректироваться на осно-
ве новой методики расчета по-
требностей рынка труда. Здесь 
большая роль отводится реги-
ону, на основании запроса ко-
торого министерство будет да-
вать вузу задание. Система про-
фориентации будет направле-
на, прежде всего, на студентов 
инженерных специальностей, и 
здесь предстоит выработать еди-
ный национальный инструмент 
качества работы вузов. Рей-
тинг, который планируется вве-
сти, будет виден абитуриентам, 

студентам и их родителям. Ре-
гионы на его основании смогут 
принимать управленческие ре-
шения. А учредители универси-
тетов смогут, пользуясь им, при-
нимать кадровые решения.

— Несомненно, вузы и в це-
лом система образования Во-
ронежской области обладают 
большим потенциалом, мощ-
ными традициями – образова-
тельными, исследовательскими. 
Традициями создания, как мод-
но говорить, экосистемы соот-
ветствующего развития. Могу 
сказать: пару лет назад с трево-
гой и озабоченностью смотре-
ли — не было ярких признаков 
развития, движения, прорыв-
ных идей, концепций. Вроде бы-
ло все хорошо, но многие сосе-
ди ваши двигались быстрее. Но 
благодаря вашему, уверен, та-
кому серьезному, глубокому от-
ношению ситуация меняется 
на глазах, — обратился Дмит-
рий Афанасьев к губернатору. 
— Коллеги участвуют в конкур-

сах, заявляют хорошие, интере-
сные программы. В этом клю-
че есть у нас большая надежда, 
что Воронежская область будет 
славна не только историей, но 
и современным лидерством на 
российском научно-образова-
тельном пространстве. Со сво-
ей стороны, от министерства об-
ещаю поддерживать все интере-
сные, эффективные инициати-
вы. Все возможности, которые у 
нас есть, открыты для Воронеж-
ской области и ее вузов. Готовы 
сами участвовать в этих старта-
пах, готовы советом, действия-
ми, мыслью помогать.

Затем депутат Госдумы Алек-
сандр Сидякин представил до-
клад о возможных способах по-
вышения эффективности вузов-
ского сообщества Воронежской 
области. Среди трендов в ми-
ре науки парламентарий отме-
тил поиск сотрудничества сре-
ди представителей промыш-
ленности и науки ввиду огра-
ничений, введенных в отноше-

нии нашей страны. Свой вклад 
вносит идущая СВО. Совершен-
но другими смыслами, чем пре-
жде, наполняется беспилотная 
авиация. Однако слабой сторо-
ной российской науки остается 
ее декоммерциализация и ма-
лая привлекательность науки в 
качестве основного занятия для 
молодежи.

– Считаю необходимым раз-
работать собственную страте-
гию научно-технологическо-
го развития, в том числе, с при-
целом на наполнение будущего 
кампуса. Включить в нее пред-
лагаю мероприятия для школь-
ников, студентов, молодых уче-
ных, с именными стипендия-
ми и так далее. Это не потребу-
ет больших сумм из областно-
го бюджета, но даст синергети-
ческий эффект, – сказал Алек-
сандр Сидякин.

Стоит отметить, что к 2026 
году в Воронеже появится меж-
вузовский стадион, где будет за-
ниматься спортом большинство 
воронежских студентов. Пред-
усмотрено финансирование по-
рядка 200 млн рублей из област-
ного бюджета. Рассматривается 
и вопрос строительства студен-
ческого кампуса мирового уров-
ня, но пока это не ближайшая 
перспектива.

Напомним, что Воронежский 
госуниверситет стал кандидатом 
в группу «А» программы «Прио-
ритет 2030». Из всех вузов стра-
ны туда попало всего около 20.



С
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Курс на поступательное 
и устойчивое развитие

Роль воронежского «Научно-исследова-
тельского института полупроводнико-
вого машиностроения» в сложивших-
ся современных реалиях, когда став-
ка сделана на создание техническо-
го суверенитета страны и развитие 
электронной промышленности, слож-
но переоценить. Широкая номенкла-
тура специального технологического 
оборудования для производства из-
делий микроэлектроники, разработ-
чиком и изготовителем которого яв-
ляется НИИПМ, востребована как ни-
когда. И перед предприятием стоят 
еще более амбициозные задачи, что 
было отмечено во время визита заме-
стителя председателя Правительства 
РФ — министра промышленности и 
торговли Дениса Мантурова. Тогда он 
заявил, что, опираясь на научно-тех-
нический и производственный потен-
циал региона при тесном взаимодей-
ствии с Минпромторгом, можно эф-
фективно реализовывать проекты 
любой сложности и обеспечить оте-
чественный рынок к 2030 году рос-
сийской электронной продукцией не 
менее, чем на 70%.

— Мы активно используем федераль-
ные меры господдержки и тесно сотруд-
ничаем с Минпромторгом. Причем на 
всех этапах — от разработки до реали-
зации продукции. Это позволило нам 
за последние два года многократно уве-
личить объемы производства, — расска-
зывает генеральный директор НИИПМ 
Вячеслав Тупикин. — В цифрах это вы-
глядит так: объем производства и по-

ставок специаль-
ного технологи-
ческого оборудо-
вания в 2022 го-
ду увеличен в 1,8 
раза, а в 2023 году 
— в 3,5 раза. Пор-
тфель заказов на 
2024 уже сфор-
мирован, идет ра-
бота над создани-

ем задела на 2025-2026 годы. И перспек-
тивы здесь весьма хорошие.

Исторически сложившаяся еще со 
времен СССР специализация института 
практически не изменилась. Фотолитог-
рафия, химическая обработка пластин и 
фотошаблонов, плазмохимическая обра-
ботка, контрольно-измерительное и ис-
пытательное оборудование — направле-
ния, которые и сегодня лежат в основе 
деятельности НИИПМ. Причем из года 
в год развивая их, институт создал себе 
имя и завоевал лидирующие позиции в 
отрасли. Во все времена, даже когда эко-
номическая ситуация в стране позволя-
ла работать только на задел, на предпри-
ятии занимались повышением техниче-
ского уровня, развитием творческой ак-
тивности сотрудников и созданием ус-
ловий для эффективного инновацион-
ного развития в целом.

Технологии фотолитографии и обо-
рудование для их реализации определя-
ют достигнутый уровень развития ми-
кроэлектроники и электронного маши-
ностроения в стране. Сейчас россий-
ские предприятия отрасли могут произ-
водить продукцию по топологическим 
нормам 130 нм. Федеральными програм-
мами развития электроники определено, 
что в 2026 году топология составит 65 
нм, в 2030 — 28 нм. Особое место здесь 
занимает создание фотолитографиче-
ского оборудования кластерной конфи-
гурации, первые образцы которого были 
созданы НИИПМ еще в 2003 году. Кла-

стерные линии фотолитографии пред-
ставляют собой высокотехнологичное 
оборудование для выполнения этапов 
формирования фоторезистивной маски 
— отмывки пластин, обработки промо-
тором адгезии, нанесения фоторезиста, 
сушки, термостабилизации, проявления. 

В 1980-х годах НИИПМ имел около 
20 тематических направлений, обеспе-
чивающих полный спектр потребностей 
специального технологического обору-
дования кристального и сборочного про-
изводств. Учитывая знания и компетен-
ции института, одной из перспективных 
задач является освоение новых темати-
ческих направлений, которые позволят 
в дальнейшем обеспечивать отрасль не-
обходимым специальным технологиче-
ским оборудованием.

Одним из таких направлений дея-
тельности института является освое-
ние в производстве оборудования, необ-
ходимого для производства пластин из 
карбида кремния: оборудование роста, 
шлифовки, полировки, эпитаксии и др. 
Данное оборудование необходимо для 
создания силовой электроники ново-
го поколения. Использование техноло-
гий с применением карбида кремния — 
это революция промышленной эффек-
тивности. Импортозамещение и внедре-
ние новых технологических процессов 
— путь прогресса и получения техниче-
ского и технологического суверенитета 
страны. Говоря о работе на территории 
Воронежской области предприятий ра-
диоэлектронного комплекса, важно от-
метить создание в регионе кластера ра-
диоэлектронной промышленности. Это 
существенный шаг, думаю, он даст но-
вый импульс развитию внутриобласт-
ной кооперации и созданию десятка ты-
сяч дополнительных рабочих мест.

— Институт яв-
ляется участником 
государственной 
программы разви-
тия электронной 
промышленности, 
в рамках которой 
выполнен про-
ект по разработ-
ке кластерных ли-
ний фотолитогра-

фии с концепцией объединения всех опе-
раций формирования фоторезистивной 
маски в едином модуле, — рассказывает 
заместитель генерального директора по 
научно-техническому развитию и науке 
Виталий Лачугин. — Разработанные фо-
толитографические кластеры могут быть 
выполнены в нескольких модификациях, 
позволяют либо интегрироваться со степ-
пером, либо работать автономно. И то, и 
другое имеет свои преимущества, а поэто-
му востребованы потребителями. Также в 
рамках программы развития электронной 
промышленности институтом разработа-
ны кластерные линии для индивидуаль-
ной жидкостной химической обработки 
пластин диаметром до 200 мм. 

НИИПМ разработано конкурен-
тоспособное оборудование на уровне, 
удовлетворяющем спрос заказчиков. 

Высоким спросом на сегодняшний 
день пользуется контрольно-испыта-
тельное и стендовое оборудование, пред-
назначенное для проведения климатиче-
ских испытаний элементной компонен-
тной базы (ЭКБ). 

Сложность производимого оборудо-
вания настолько велика, что требует не 
только слаженной работы всех подра-
зделений института, но и знаний тех-
нологических процессов производст-
ва ЭКБ. Сегодня серийно выпускают-

ся порядка тридцати наименований спе-
циального технологического оборудова-
ния, разработанного с учетом специфи-
ческих требований заказчика. 

Спектр изделий под маркой НИИПМ 
весьма широк. Он представлен автома-
тизированными линиями химического 
травления и химического нанесения ме-
таллических слоев, оборудованием ги-
дромеханической и мегазвуковой очист-
ки пластин, фотошаблонов, керамиче-
ских и стеклянных подложек. Также ин-
ститутом производится плазмохимиче-
ское оборудование и многое другое.

И все же главное — кадры, считают 
в институте. 

— Одним из приоритетных направле-
ний своей работы НИИПМ считает во-
прос подготовки кадров. Особое место в 
этой сфере деятельности занимает много-
летнее сотрудничество с ФГАОУ ВО «На-
циональный исследовательский универ-
ситет «Московский институт электронной 
техники» (МИЭТ), — отмечает Вячеслав 
Тупикин. — За время работы с МИЭТ об-
учение прошли и обучаются в настоящее 
время 37 человек, из которых 25 человек 
после окончания обучения продолжают 
работу в НИИПМ. Институт сотрудни-
чает с шестью региональными вузами по 
подготовке кадров с высшим образовани-
ем и двумя профессиональными образова-
тельными организациями по подготовке 
рабочих профессий. Мы отлично осозна-
ем, что молодежь — это будущее НИИПМ, 
который для многих из нас стал смыслом 
жизни, здесь реализовываются наши идеи, 
раскрывается научный и производствен-
ный потенциал. Верим, что у нашего ин-
ститута впереди новые интересные и важ-
ные для нашей страны работы, направлен-
ные на реализацию развития отрасли.

Ирина ПОЛУЭКТОВА   
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Работодатели предложили 

более 6 тысяч вакансий
12 апреля прошел первый региональ-

ный этап Всероссийской яр-
марки трудоустройства «Ра-
бота России. Время возможно-
стей». Мероприятие в регионе 
посетило более 6,7 тыс. чело-
век. 280 воронежских работо-
дателей предложили 6305 ва-
кантных рабочих мест. Было за-
действовано 37 площадок про-
ведения.

о первым итогам Ярмар-
ки каждый пятый воро-
нежский соискатель полу-

чил предложения от работодате-
ля для дальнейшего трудоустрой-
ства. Многие присутствовавшие 
приняли участие в профориента-
ционных мастер-классах, помога-
ющих в поиске работы и построе-
нии карьеры, прошли собеседова-
ния, участвовали в различных ак-
тивностях.

Представители ведущих про-
изводств Воронежа и области рас-
сказывали об открытых ваканси-
ях, уровне заработной платы, 
условиях труда и кадровых пер-
спективах. Так, Воронежский те-
пловозоремонтный завод, участ-
вовавший в Ярмарке на площад-
ке во Дворце творчества детей и 
молодежи, отметил большую по-
сещаемость мероприятия.

— Подобный формат проведе-
ния очень актуален. Он эффекти-
вен и дает возможность охватить 
большое количество заинтересо-
ванных людей. Мы рады расска-
зать соискателям о нашем уни-
кальном производстве, об откры-
тых вакансиях и преимуществах 
работы в компании, — отметила 
сотрудник отдела кадров ВТРЗ 
Юлия Попова. — Те соискатели, 
которые на нашли в перечне инте-
ресные для себя позиции, получи-
ли информацию о том, как быть в 
курсе вакансий компании и полу-
чать уведомления об их открытии. 
Мы планируем и в преть участво-
вать в подобных мероприятиях.

На ВАСО отметили, что второй 
год подряд крупнейшая в регионе 
Ярмарка трудоустройства помога-
ет людям найти своего работодате-
ля, а ВАСО — очень нужных заво-
ду сотрудников. 

— В этом году ВАСО предста-
вил свои вакансии на трех круп-
нейших площадках Ярмарки в 
областном центре, включая глав-
ную — Дворец творчества детей 
и молодежи. Наши коллеги при-
няли участие во всех возможных 
активностях — от традиционного 
павильона до мастер-класса для 
студентов на самолетостроитель-
ную тематику. Руководитель про-
граммы Ил-76 Игорь Бутырин и 
менеджер отдела подбора и адап-
тации персонала Надежда Степа-
нова выступили на сцене Двор-
ца творчества детей и молодежи, 
представили Воронежский авиа-
ционный завод и имеющиеся на 
сегодняшний день вакансии, воз-
можности трудоустройства, ка-
рьерного продвижения, социаль-
ные преференции, — рассказали 
представители компании. 

Три часа Ярмарки пролете-
ли незаметно, в общении, обмене 
мнениями, ответах на вопросы со-
искателей, заполнении анкет. Са-
мые интересующиеся — это моло-
дежь: студенты колледжей и вузов, 
те, кто пытается найти себя и по-
менять жизнь и работу. 

— На Ярмарке очень много раз-
личных предприятий и организа-

ций, но нам с подругой пригляну-
лось именно ВАСО: хорошие ус-
ловия, заработная плата, после об-
учения придем к вам работать, — 
рассказала одна из участниц меро-
приятия, студентка ВГТУ Елиза-
вета Крылова.

«ИнтерПолярис» также принял 
участие в Ярмарке, представив 
свою инновационную разработку 
— термоэлектрический генератор-
ный модуль, который преобразует 
газ в электричество. Компанию на 
Ярмарке представила начальник 
отдела кадров и управления персо-
налом предприятия Кристина Пе-
ревезенцева. Она рассказала под-
робно о разработках «ИнтерПоля-
риса» и работе в компании. 

Говоря о значении проведения 
Ярмарки трудоустройства, исполни-
тельный директор Воронежского об-
ластного отделения «ОПОРЫ РОС-
СИИ» Татьяна Шкред отметила:

— В ходе мониторинга разви-
тия малого и среднего предприни-
мательства, который мы проводи-
ли совместно с Центром «Мой биз-
нес — Воронеж» и Министерством 
предпринимательства, торговли и 
туризма Воронежской области, од-
ной из главных трудностей в веде-
нии бизнеса предприниматели от-
мечали дефицит кадров, Ярмарка 
стала одним из необходимых ин-
струментов для решения данной 
проблемы с поиском специалистов. 

Анатолий ФЕДОРОВ   

  ИНФОРМАЦИЯ  

«Воронежстальмосту» 
по силам любой самый сложный заказ

АО «Воронежзстальмост» производит металлоконструк-
ции не только для мостовых сооружений, но и, например, 
кранов. 

В марте текущего года завод приступил к изготовле-
нию металлоконструкций для портового монтажного кра-
на «Зубр».  Данный вид кранового оборудования служит 
для проведения работ по монтажу, сборке и достройке на 
судостроительных и судоремонтных заводах. 

О том, как продвигается работа, мы поговорили с заме-
стителем начальника цеха А.А. Рахманиным: 

— Есть некоторые особенности в выполнении данного за-
каза. Для работы используется более тонкий металл, чем тот, 
с которым мы привыкли работать. Кроме того, для проведе-
ния окончательных замеров стрелу крана необходимо смон-
тировать. Тоже задача непростая, так как длина стрелы со-
ставляет 44 метра и занимает целых два пролета, а суммар-
ная масса двух частей стрелы превышает 26 тонн. Но опыт 
работы с подобными заказами у нас есть, а значит, работу 
мы выполним, как всегда, качественно и в срок. 

Грузоподъемность будущего крана составит 50 тонн на 
вылете стрелы 28 метров и 30 тонн на вылете 50 метров. По 
окончании работ кран отправится на северо-восток страны 
— в Мурманск на судоремонтный завод.

Готовность завода по выпуску 
минерального утеплителя — 95%

Сенатор от Воронежской области Сергей Лукин побывал 
в ОЭЗ «Центр» и ознакомился с ходом строительства пред-
приятия, которое будет специализироваться на выпуске ми-
нераловатного утеплителя высокой эффективности на осно-
ве базальтового волокна.  

Проектная мощность Воронежского комбината теплоизо-
ляционных материалов составит до 70 тыс. тонн в год. Пла-
нируется открытие от 200 до 250 рабочих мест. Завод будет 
оснащен самым современным оборудованием и будет рас-
полагать максимальными возможностями для выпуска про-
дукции премиум-качества. 

— Выполняя задачи по наращиванию объемов жилищно-
го строительства, поставленные президентом РФ, строитель-
ная отрасль в 2023 году достигла наивысших за всю историю 
показателей ввода жилья в России — более 110 млн кв. м. В 
Воронежской области, согласно информации регионально-
го Министерства строительства, было введено более 2 млн 
кв. м — это также рекордные цифры. В рамках националь-
ных проектов возводится большое количество социальных 
объектов. Набранные темпы необходимо сохранить, что по-
требует соответствующего объема производства строитель-
ных и отделочных материалов, — заявил сенатор. 

Запуск воронежского завода поможет удовлетворить 
спрос на местном рынке, а также в близлежащих областях. 
Сергей Лукин оценил строительную готовность объекта на 
уровне 95 процентов. На сегодняшний день практически 
завершена активная фаза строительства, длившаяся около 
полутора лет, и уже полным ходом идет монтаж и наладка 
оборудования. Запуск производства запланирован на вто-
рую половину текущего года. Сенатор особо подчеркнул, 
что производственные процессы на новом заводе будут ба-
зироваться на отечественных технологических разработках.

Напомним, проект реализуется при поддержке Фонда 
развития промышленности (ФРП) и Министерства про-
мышленности и торговли РФ в рамках программы импор-
тозамещения. 

Напомним, ФРП (Группа ВЭБ.РФ) создан для модер-
низации российской промышленности, организации новых 
производств и обеспечения импортозамещения. 

Программы ФРП позволяют российским предприятиям 
получить доступ к льготному заемному финансированию, 
необходимому для запуска производств уникальных отече-
ственных продуктов, а также аналогов передовых междуна-
родных разработок. 

Сергей Лукин назвал абсолютно логичным выбор ОЭЗ 
«Центр» в качестве площадки для реализации проекта, по-
скольку она в первую очередь отвечает производственным 
требованиям комбината по обеспеченности энергоресурса-
ми. Плавление базальтовых горных пород в огромной печи 
при температуре до 1 250 градусов Цельсия — производст-
во высокой энергоемкости, с потреблением больших объе-
мов газа и электроэнергии. Развитая инфраструктура, про-
думанная логистика, налоговые и таможенные преференции 
для резидентов Особой экономической зоны также, по мне-
нию сенатора, являются существенными факторами, способ-
ствующими успешной реализации проекта. 

П
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  ИНФОРМАЦИЯ  

— Мы — завод, который всегда 
находится в авангарде передовых 
и современных технологий, всег-
да готовы принять участие в реа-
лизуемых программах Правитель-
ства Воронежской области и под-
держать любую инициативу губер-
натора региона Александра Гусе-
ва, особенно в сфере экспорта на-
шей продукции. Александр Вик-
торович не зря отметил в одном из 
недавних выступлений, что благо-
даря работе Воронежского АПК 
обеспечивается продовольствен-
ная безопасность страны. Это и 
есть вектор нашего дальнейшего 
движения, заданный руководст-
вом области, — отметили на пред-
приятии.

И, как недавно сказал министр 
предпринимательства, торговли 
и туризма Воронежской области 
Сергей Корчевников на форуме 
«Бизнес для села — село для биз-
неса!», главной целью прямого ди-
алога предприятий и власти явля-
ется развитие предпринимательст-
ва на сельских территориях. Что в 
полной мере относится к деятель-
ности компании «Синтез—Ойл», 
которая работает в сфере перера-
ботки растительных масел в сво-
бодные жирные кислоты в Репьев-
ском районе.

Спектр продукции инноваци-
онного предприятия широк, а не-
которые направления его деятель-
ности уникальны, причем не толь-
ко для Воронежской области, но и 
для страны в целом. 

Подрастающее поколение обя-
зательно должно знакомиться с 
современным, высокофункцио-
нальным, экологически чистым 

производством — решили на за-
воде «Синтез—Ойл» и активно 
включились в профориентацион-
ную работу в рамках проекта «Моя 
Россия — новые горизонты».

Не так давно на предприятии 
побывали девятиклассники Ре-
пьевской школы. Экскурсия, ко-
торую провел заместитель дирек-
тора группы компаний Виталий 
Черных, началась с инструктажа 
по технике безопасности. Это всег-
да настраивает школьников на бо-
лее серьезный лад и дает понять, 
что они на настоящем производ-
стве.

На вводной лекции мальчиш-
кам и девчонкам рассказали о 
предприятии, его истории, основ-
ных направлениях деятельнос-
ти и выпускаемой продукции. За-
вод производит жирные кисло-
ты из соапстоков светлых расти-
тельных масел, дистиллированные 
жирные кислоты, кормовые добав-
ки для домашней птицы и пушных 
зверей. Что это такое, в доступной 
для школьников форме рассказали 
и показали на предприятии.

В производственных цехах ре-
бята наблюдали за технологи-
ческим процессом. Особенно их 
впечатлило высокотехнологич-
ное оборудование.

Во время экскурсии школьни-
ки не просто наблюдали за произ-
водственным процессом, а, мож-
но сказать, практически участво-
вали в нем. Им позволили потро-
гать руками многие механизмы, в 
лаборатории они увидели, как вы-
глядит выпускаемая предприяти-
ем продукция, как она меняется в 
ходе производственного процесса.

— Впервые узнал о том, что вся 
продукция на заводах сертифици-
руется. Оказывается, существуют 
еще и разные сертификаты. Есть, 
например, сертификаты кошерно-
сти и Халяль. Даже не слышал о 
существовании таких. Теперь знаю 
их смысл и значение, — рассказал 
один из школьников.

Другие ребята дружно его под-
держали, отметив, что на пред-
приятии им очень понравилось. 
Они узнали много нового и самом 
«Синтез-Ойле», и том, как на нем 
работают люди.

— Мы считаем, что знакомство 
с реальным высокотехнологичным 
производством, использующим са-
мое современное оборудование и 
выпускающим продукцию высо-
чайшего качества, со штатом ква-
лифицированных специалистов с 
высокой и стабильной заработной 
платой — это очень сильный сти-
мул для молодежи. Стимул учить-
ся, развиваться, оттачивать свое 
мастерство в самых разных сфе-
рах. Стимул уважать людей рабо-
чих специальностей и понимать, 
что работать на заводе — это пре-
стижно и перспективно. Возмож-
но, кого-то это подтолкнет полу-
чить профессию инженера или 
технолога, лаборанта или сварщи-
ка. Все эти специалисты сегодня 
очень востребованы. Наша компа-
ния всегда рада молодым квалифи-
цированным кадрам, активно уча-
ствует в трудоустройстве начина-
ющих специалистов, — подчеркну-
ли в «Синтез-Ойл».

Напомним, весной прошло-
го года Минпросвещения России 
объявило о разработке единой мо-
дели профориентации для школь-
ников, направленной на учащихся 
6—11 классов. Она призвана систе-
матизировать занятия данной на-
правленности, чтобы помочь вы-
пускникам определиться с выбо-
ром будущей профессии. Это в ко-
нечном итоге способствует разви-
тию рынка труда и ускорению эко-
номического роста России. Новая 
система профориентации зарабо-
тала в школах уже в этом учебном 
году.

Анна КАРАСЬ 

Воронежская мука завоевывает 
мировой рынок: экспорт увеличен вдвое

Воронежская область в 2023 году экспортировала более 22 
тыс. тонн пшеничной и пшенично—ржаной муки, что почти 
вдвое больше, чем в 2022 году, и превышает объём экспорта 
за 2021 год в несколько раз. Министерство сельского хозяйст-
ва Воронежской области связывают столь стремительную по-
ложительную динамику с реализацией нацпроекта в регионе.

— Благодаря национальному проекту «Международная коо-
перация и экспорт» успешно реализуется экспортный потенци-
ал отдельных товаров, которые обеспечивают прирост выручки. 
Одним из положительных примеров является мука. За послед-
ние три года её экспорт показал один из лучших результатов 
как по динамике, так и по объемам, что соответствует средне-
российским трендам, — рассказали в региональном ведомстве. 

Самым крупным покупателем муки стал Афганистан, кото-
рый сохраняет лидерство уже 2 года подряд. Его доля в струк-
туре отгрузок в физическом и стоимостном выражении пре-
вышает 70%. В прошедшем году в эту страну было отгружено 
более 16,6 тыс. тонн воронежской муки, что в 1,5 раза больше 
поставок за 2022 год. Второе место заняла Туркмения (с долей 
12% в структуре отгрузок), куда было экспортировано 2,7 тыс. 
тонн муки. В списке активных покупателей появляются но-
вые страны, аграрии видят потенциал и дополнительный за-
работок в переработке пшеницы. Например, в ТОП—3 в 2023 
году сразу вошел Ирак, с объемом 1,5 тысячи тонн, куда ранее 
воронежская мука не поставлялась. Белоруссия кратно нара-
стила объем импорта, который в прошедшем году превысил 
1 тыс. тонн (в 2022 году всего 2,6 тонны). 

Перспективным является экспорт муки в страны Централь-
ной Азии: сразу 3 страны начали импортировать воронежскую 
муку в 2023 году — это Таджикистан, Туркмения и Узбекистан.

Острогожский плодопитомник расширяет 
объемы хранения продукции до 39 тыс. тонн

В ЗАО «Острогожсксадпитомник» приступили к пускона-
ладочным работам третьей очереди холодильного фруктох-
ранилища. Его вместимость — 5 тыс. тонн. На сентябрь этого 
года запланировано открытие четвертой очереди аналогично-
го объема. Ранее у питомника уже имелось хранилище на 29 
тыс. тонн. В совокупности все объекты будут вмещать в себя 
39 тыс. тонн. Сейчас предприятие активно наращивает тем-
пы производства: в 2023 году урожай яблок составил 26 тыс. 
тонн. В планах у компании выйти на урожайность в 60 тыс. 
тонн. Ежедневно плодопитомник отгружает в сетевые мага-
зины до 150 тонн. Поэтому для долгосрочного хранения про-
дукции требуются современные решения.

Новое холодильное оборудование наряду с системой кли-
матического контроля оснащено регулируемой атмосферой. 
Оно контролирует содержание кислорода и углекислого газа 
в хранилище, что позволяет продукции оставаться свежей до 
следующего урожайного сезона. 

— В апреле закончим пусконаладочные работы третьей оче-
реди фруктохранилища. Четвертую очередь запустим в сен-
тябре текущего года. Стоимость строительства, если сравни-
вать с предыдущими периодами, увеличилась в 2,5 раза. Вы-
росла цена оборудования, и появились сложности с транспор-
тировкой. Но мы смогли нивелировать разницу за счет при-
влечения других поставщиков, — рассказал генеральный ди-
ректор ЗАО «Острогожсксадпитомник» Евгений Гапоненко.

Несмотря на сложившуюся ситуацию с санкциями и про-
блемами с логистикой, руководству питомника удалось на-
ладить пусконаладочные процессы и обслуживание техники 
иностранными партнерами.

«ИНТЕХРОС»: участие в VI Международном 
металлургическом саммите 
«Металлы и сплавы»

VI Международный металлургический саммит «Металлы 
и Сплавы» — ежегодное мероприятие, которое собирает лиде-
ров отечественной и зарубежной металлургической и горно-
добывающей промышленности для обсуждения современных 
тенденций отрасли. В этом году участники Саммита поделят-
ся успешными практиками повышения эффективности про-
изводства, обменялись опытом и установили взаимовыгодные 
отношения с партнерами, одним из которых является компа-
ния ИНТЕХРОС. В рамках мероприятия, представители ком-
пании ИНТЕХРОС получили прекрасную возможность по-
общаться с другими профессионалами металлургической от-
расли, а также презентовать технику РОИН, которая активно 
используется в горно—металлургической отрасли.

«Синтез-Ойл»: «Синтез-Ойл»: 
один из лидеров 
«Экспортера года-2023»

Предприятие «Синтез-Ойл» уже не-
сколько лет является вторым 
в России по объему экспор-
тируемых жирных кислот. В 
апреле этого года компания 
заняла третье место в реги-
ональном конкурсе «Экспор-
тер года» в номинации «Эк-
спортер в сфере промышлен-
ности», подтвердив тем са-
мым стабильность и лидерст-
во в отрасли.
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оль Владимира Ни-
колаевича в судь-
бе мостового заво-

да трудно переоценить. С 
1977 по 2009 годы он руко-
водил предприятием, прео-
долел вместе с ним все взле-
ты и падения. Коллеги, знав-
шие его лично, вспоминают 
о нем с теплотой, говорят, 

что он был хоть и строг, но 
внимателен и очень отзыв-
чив к людям. Почётный гра-
жданин Воронежа Владимир 
Николаевич внёс значитель-
ный вклад в развитие совре-
менного мостостроения, был 
награжден орденами Лени-
на, Дружбы народов, Зна-
ком Почета. На заводе чтут 
его память.

После митинга памяти в 
конференц-зале завода состо-
ялось награждение лауреатов. 
По итогам 2023 года за выда-
ющийся вклад в работу пред-
приятия награждены:

– А.В. Вележинский – 
главный конструктор, в но-
минации «За вклад в разви-
тие предприятия» (награжда-
ются руководители, внесшие 

важный и признанный вклад в 
развитие предприятия и/или 
в достижение его стратегиче-
ских целей); 

– К.А. Рощупкин – инже-
нер ЦСО, в номинации «За 
профессионализм и лучшие 
результаты в работе» (награ-
ждаются работники, внесшие 
важный и признанный вклад в 
развитие предприятия в своей 
профессиональной области);

– Л.А. Мальцева – маляр 
цеха №11, в номинации «За 
стабильное качество работы и 
исполнение обязанностей на-
илучшим образом» (награжда-
ются работники, достигшие 
высокого профессионализма, 
принявшие активное участие в 
решении сложных производст-
венных задач, внесшие предло-
жения по совершенствованию 
рабочего процесса).

Напомним, в конце 2023 го-
да АО «Воронежстальмост» 
отметило 75-летний юбилей. 
На сегодняшний день завод 
является ведущим предприя-
тием в России по производст-
ву металлических пролетных 
строений мостов любых ти-
пов, размеров и сложности. 
      

ладимир Маслов на-
помнил, что благода-
ря, в том числе, воро-

нежской компании наша стра-
на вышла на четвертое место 
в мире по производству мяса. 
Владимир Путин пообещал по-
сетить мясоперерабатывающее 
предприятие компании в Пав-
ловске Воронежской области.

Руководитель региональ-
ного штаба Воронежского ре-
гионального отделения Моло-
дежной общероссийской обще-
ственной организации «Рос-
сийские студенческие отря-
ды» Денис Сабынин расска-
зал членам собрания «Лидер» 
о работе стройотрядов, в дея-
тельности которых появилось 
новое направление — произ-
водственное.

Представители производ-
ственных отрядов выполняют 
работы в сфере легкой, а так-
же пищевой промышленно-
сти. Студенты прошлой весной 
приступили к работе на двух 

предприятиях: ООО «АВА-
трейд» и «Воронежсельмаш». 
Сперва численность направле-
ния составила всего 16 чело-
век, а по итогам года в нем со-
бралось уже 339 бойцов. Они 
успешно работали на восьми 
предприятиях области, в том 
числе, в системе ОПК. Сей-
час руководство воронежских 
студенческих отрядов прора-
батывает вопрос организации 
межрегионального трудово-
го проекта на базе одного или 
нескольких предприятий на 
100-150 человек.

Напомним, что одним из 
предприятий, где молодые лю-
ди могут проявить свою тру-
довую активность, является 
КБХА. Не так давно между 
студентами и предприятием 
было подписано соглашение о 
намерении привлечения воро-
нежских студотрядов к рабо-
там, выполняемым на предпри-
ятии, а также обучение ини-
циативных студентов востре-

бованным в промышленности 
профессиям. КБХА заинтере-
совано привлекать активную 
молодежь в формате времен-
ной трудовой занятости на це-

лом ряде объектов, к которым 
помимо основного производ-
ства относятся и социальные 
объекты, например, база отды-
ха «Маяк». Стороны договори-

лись в ближайшее время про-
работать детали сотрудничест-
ва в рамках совместных пилот-
ных проектов.  

        

В АО «Воронежстальмост» ежегод-
но лучшим сотрудникам вруча-
ется Премия имени Владими-
ра Николаевича Боровикова. 
В этом году церемония прохо-
дила в четвертый раз. Перед 
торжественным вручением и 
чествованием лауреатов руко-
водство предприятия и пред-
ставители подразделений со-
брались у барельефа В.Н. Бо-
ровикову, чтобы почтить его 
память и воздать дань уваже-
ния, возложив цветы. 

О работе воронежских стройотрядах и возможном взаимодействии на 
предприятиях шла речь на пленарном заседании Гражданско-
го собрания «Лидер». Также председатель совета директоров 
ГК АГРОЭКО Владимир Маслов поделился впечатлениями с при-
сутствовавшими от встречи главы государства Владимира Пути-
на с представителями агропромышленного комплекса России. 

Вручение Премии 

имени В. Н. Боровикова

Студотряды идут в производство

Р

В
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ндустриальный парк 
«Перспектива» находит-
ся в Новоусманском рай-

оне Воронежской области. На тер-
ритории 230 га земель промыш-
ленного назначения с развитой 
инженерной и социальной инфра-
структурой, расположились более 
100 предприятий малого и средне-
го бизнеса. Индустриальный парк 
входит в Общероссийскую обще-
ственную организацию «Деловая 
Россия» — союз предпринимате-
лей, работающих, в основном, в 
несырьевом (перерабатывающем) 
секторе экономики. 

— В 2012 году наш парк был 
признан на официальном уровне, 
получив статус индустриального 
парка Воронежской области, — 
рассказала директор управления 
клиентского сервиса ВИП «Пер-
спектива» Светлана Вылуск. — 
Все резиденты могут пользовать-
ся господдержкой, регионально-
го и федерального уровня. В чи-
сле наших резидентов не только 
крупные международные компа-
нии, но и малый и средний бизнес. 
Удобная локация, готовая инже-
нерная инфраструктура и высо-
кие стандарты взаимодействия с 
инвесторами дают возможность 
для эффективного развития биз-
нес—проектов. Индустриальный 
парк «Перспектива» сертифици-
рован в Ассоциации индустриаль-
ных парков и особых экономиче-
ских зон России, аккредитован в 
Минпромторге РФ.

В рамках экскурсии были пред-
ставлены 5 предприятий.

Первым стало ООО «Янберг 
Контейнер Системс», специали-
зирующееся на производстве кег 
из нержавеющей стали. Оно бы-
ло основано в 2007 году и являет-
ся одним из крупнейших произ-
водителей и поставщиков кег на 
российском рынке. Компания рас-
полагает производственными ли-
ниями, которые оснащены совре-
менным оборудованием, позволя-
ющим выпускать большое коли-
чество кег ежемесячно. 

— Начав с переработки бывших 
в употреблении кег, мы смогли 
развиться в уникальное для Рос-
сии и СНГ производство собст-
венных кег из нержавеющей ста-
ли, — рассказала директор по про-
дажам Яна Долгова. — Наши кли-
енты, это пивные заводы, произво-
дители и дистрибьюторы квасов и 
напитков, пивоварни. Мы работа-
ем только с надежными проверен-
ными поставщиками, партнерами 
и клиентами, осуществляя демо-
кратический подход к менеджмен-
ту. Также мы работаем и с индиви-
дуальными заказами, производя 
уникальную тару для конкретно-
го клиента, к примеру, для домаш-
них пивоварен.

Следующим предприятием 
стало ООО «Агронеж», занима-
ющееся производством зерносу-
шилок. Мобильные зерносушил-
ки, производящиеся на заводе, 
разработаны по собственной за-
патентованной технологии, объе-

динившей все лучшие и проверен-
ные разработки и решения евро-
пейских и российских конструк-
торов, с учетом особенностей аг-
рономии в разных климатических 
зонах России.

Зерносушилки AGRONEZH 
одни из самых универсальных 
по производительности зерно-
сушилок. Они сушат до 320 т/
сутки пшеницы, и способны 
покрыть полную потребность в 
сушке хозяйства площадью до 
2000 га. А также агрохолдин-

гам обеспечить решения опера-
тивных задач по сушке в отда-
ленных хозяйствах. Предприя-
тие крайне востребовано в на-
шей области, с хорошо разви-
вающимся сельскохозяйствен-
ным направлением.

Еще одним интересным про-
изводством, которое посетили в 
рамках экскурсии, стала компа-
ния «НПО «АГРОПОЛИМЕР». 
Это предприятие занимается про-
изводством ленты и трубки ка-
пельного орошения высокого ка-
чества. Завод имеет уникальные 
технологии и производит продук-
цию из лучших современных ком-
понентов. Партнерами предприя-
тия являются мировые лидеры в 
производстве сырья и эмиттеров 
(капельниц). В технологическом 

процессе влияние человеческого 
фактора сведено к минимуму, тем 
самым позволяя при небольшом 
штате сотрудников выпускать су-
щественный объем продукции.

Завод металлоконструкций 
— ООО «ВоронежТехМонтаж», 
основанный в 2014 году, — следу-
ющий объект экскурсии. 

— Мы предоставляем услуги 
в сфере изготовления и монтажа 
промышленного оборудования 
различного направления, а также 
поддержания его в работоспособ-
ном состоянии, — рассказал гене-
ральный директор Павел Хитров. 
— Предприятие включает в себя 
специалистов с опытом работы бо-
лее 30-ти лет в сфере обслужива-
ния, ремонта и технического со-
провождения предприятий пере-
рабатывающей промышленности. 
Наличие собственной производ-
ственной площадки позволяет ре-

шать любые задачи наших клиен-
тов, при этом добиваясь оптими-
зации затрат при производстве пу-
тем исключения посредников. 

В финале экскурсия побывала 
на новом производстве корпусных 
деревянных домов и бань — «Дуров 
хаус». Компания занимается произ-
водством с апреля 2023 года, и уже 
успела зарекомендовать себя как 
отличный производитель. В произ-
водстве домов и бань используется 
сухая строганная доска (сортов АВ) 
хвойных пород и клееный брус. До-
ска пропитывается микробиологи-
ческой защитой, противоаллерген-
ной защитой, а также огнезащит-
ным составом, что позволяет избе-
жать возгорания и других неприят-
ных ситуаций. Все помещения про-
изводимые «Дуров хаус» оборудо-
ваны системой «Умный дом».

Индустриальный парк «Пер-
спектива» более 10 лет держит уве-
ренные позиции среди всех инве-
стиционно-производственных 
площадок России.

Увидеть все своими глазами и 
нарисовать образ компании, когда 
ты понимаешь, что люди здесь де-
лают, в каких условиях они рабо-
тают, чем занимаются. Вот она — 
мягкая сила промтуризма.

СПРАВОЧНО

Event360 — команда профес-
сионалов в области менеджмен-
та деловых событий и выста-
вок, включая проекты между-

народного уровня. Более 15 лет 
помогает российским предпри-

нимателям достичь успеха, 
обеспечивает рост и развитие 
посредством участия в отра-

слевых межрегиональных и меж-
дународных бизнес—миссиях, 
стажировках, выставочных и 

деловых мероприятиях. Аккре-
дитованный партнер Россий-

ского экспортного центра, офи-
циальный оператор Центров 

поддержки экспорта РФ, лидер 
комитета по деловому туризму 
ТПП Воронежской области, ко-
митета по внешнеэкономиче-

ской деятельности 
ВОО «Опора России».

Константин ГРИШАЕВ 

Индустриальный парк «Перспектива»: 
промышленный туризм 
в помощь развитию производства

И

Промышленный туризм — для 
успешных. Это демон-
страция возможностей 
предприятий, способ найти 
партнеров, привлечь сотруд-
ников, завоевать лояльность 
потенциальных покупате-
лей. Это история про дове-
рие. Туризм не может разви-
вать промышленность, но он 
может продвигать ее. Так, 4 
апреля прошла экскурсия на 
производство пяти предпри-
ятий индустриального парка 
«Перспектива». Организато-
ром мероприятия выступила 
компания EVENT-360 и Воро-
нежская ОПОРА РОССИИ. 
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Начато производство компонентов 
для межвагонных переходов

Компания «Центр транспортной комплектации», являю-
щейся частью ООО «Холдинг Транскомплект» запустила про-
изводство устройств для переходов между вагонами. В основ-
ном компоненты, произведенные на воронежском предприя-
тии, будут использоваться для вагонов метрополитена «Мо-
сква-2024» и «Москва-2020», но также они подходят и для 
электропоездов Иволга.

Напомним, общий бюджет проекта составил более 200 млн 
рублей: из них 157,5 млн рублей — льготный кредит Фонда раз-
вития промышленности, который одобрен экспертным сове-
том в рамках программы «Комплектующие изделия». Согла-
сно программе, новое предприятие позволит компании уве-
личить собственное производство в 2,7 раза и довести выпуск 
продукции до 1 260 единиц в год. Тогда ее доля на отечествен-
ном рынке вырастит с 27% до 76%. Также на новом предприя-
тии создано 30 новых рабочих мест, десять из которых — вы-
сокопроизводительные.

ООО «Центр транспортной комплектации» зарегистриро-
вано в Твери в 2019 году. Основной вид деятельности связан с 
производством частей железнодорожных локомотивов. Среди 
совладельцев 2 компании: «Трансинжиниринг» (49% долей в 
уставном капитале) и «Холдинг Транскомпонент» (36%). Еще 
15% у физического лица.

Пилотный проект по повышению 
качества ремонта локомотивов

В сервисных локомотивных депо (СЛД) филиала «Юж-
ный» компании «ЛокоТех-Сервис» внедряется система повы-
шения качества ремонта локомотивов. Для этого проводится 
анализ неисправностей с выявлением коренных причин их воз-
никновения. Одним из первых стало применять систему чек - 
листов по неисправностям СЛД «Лиски». 

— С начала 2024 года депо заполняет так называемые чек 
— листы, в которых отмечаются все выявленные неисправно-
сти по каждой секции локомотива при плановых ремонтах. 
Это позволяет проанализировать, по какой причине возникла 
та или иная поломка в локомотиве определённой серии. Эти 
узлы и детали находятся под пристальным вниманием на всех 
этапах ремонта. Они на особом контроле у приемщиков локо-
мотивов, — рассказал заместитель директора филиала «Юж-
ный» Николай Силенко. 

По его словам, систематическая работа позволяет контроли-
ровать качество ремонта и исключить выход на линию опасно-
го подвижного состава. 

На страже качества уже более шести лет стоит приемщик 
локомотивов СЛД «Лиски» Сергей Петрушенко, который пре-
дотвратил не один десяток отказов технических средств. В их 
числе 12 заклиниваний колесно-моторных блоков. 

Как у любого приемщика, у Сергея Петрушенко есть свои 
секреты и технологии. Так, в процессе выполнения цикловых 
работ он научился определять неисправности по изменивше-
муся цвету кожухов с обеих сторон и по бронзовой металли-
ческой стружке.

— Если меняется цвет кожуха, он становится красно-корич-
невым, появляется металлическая стружка, значит, в этом узле 
неисправность, — поделился Сергей Петрушенко. 

Найденные приемщиком неисправности включаются в чек-
лист, по которому осматриваются и другие секции локомотивов. 

— На примере СЛД «Лиски» мы обкатаем систему чек—
листов по неисправностям, алгоритму действий. Затем рас-
пространим этот опыт на другие депо филиала, — добавил за-
меститель директора филиала «Южный» Николай Силенко. 

СЛД «Лиски» сертифицировано на проведение текущих и 
средних ремонтов грузовых электровозов ВЛ80 всех индексов. 

В филиал «Южный» ООО «ЛокоТех-Сервис» входят 
6 СЛД: «Мичуринск», «Россошь-Пассажирская», «Ртищево», 
«Елец», «Лиски», «Поворино».

Строительство второй очереди 
завода компании Архбум

В настоящее время завершены работы по монтажу оборудо-
вания КТП 10/0, 4 кВ и РУ 0,4 кВ с 2 УКРМ второй очереди за-
вода компании «Архбум». Работы выполняло ООО «Промсеть».

Напомним, в Индустриальном парке «Масловский» ведется 
строительство производства гофрокартона и гофротары мощ-
ностью 240 млн кв. м в год. Новое предприятие, по словам ге-
нерального директора компании Ирины Шерстневой, плани-
руется возвести в два этапа: до лета 2024 года компания соби-
рается ввести в эксплуатацию склад сырья, производственный 
корпус, запустить четыре линии переработки и создать тран-
спортную систему; до декабря 2025 года должны быть подклю-
чены линии ротационной высечки с периферией.

Корпорация «РИФ»: на инновационность 

производства влияет приток молодых кадров

ВАСО: компенсация 

ипотечного кредита в действии

омпания состоит из 
нескольких предприя-
тий, специализирую-

щихся на производстве высоко-
технологичной продукции, вы-
пускающих электродвигатели, 
регулируемые электропривода, 
сухие трансформаторы, полу-
проводниковые приборы, элек-
тронные модули, термоэлектри-
ческие кондиционеры, и многое 
другое. Значительный объем в 
структуре производства занима-
ет доля НИР и НИОКР.  Заказ-
чиками продукции и работ хол-
динга «РИФ» являются: РЖД, 
СИМЕНС, АМАЗОН, предпри-
ятия ОПК.

Генеральный директор Кор-
порации «РИФ» Александр 

Иванов рассказал студентам о 
деятельности предприятия, оз-
вучил цели и текущие задачи, 
стоящие перед компанией, ука-
зал на дефицит высококвали-
фицированных кадров, а также 
пригласил будущих выпускни-
ков на работу. 

Сотрудники предприятия 
провели для юношей и деву-

шек экскурсию по промышлен-
ной площадке. Будущие раз-
работчики радиоэлектронных 
систем побывали в разных це-
хах, ознакомились с актуальны-
ми разработками и продукцией 
предприятия, современным обо-
рудованием, условиями работы. 

— Инновационный характер 
выпускаемой продукции удает-
ся обеспечивать не только бла-
годаря новым технологиям и 
современному оборудованию, 
но и за счет вливания в коллек-
тив молодых специалистов, — 
рассказали сотрудники пред-
приятия. 

— Эта экскурсия помогла нам 
оценить масштабы производст-
ва и сложность технологических 
процессов, понять важность гра-
мотного инвестирования средств 
в развитие, — поделились впе-
чатлениями студенты.   
         

настасия Бурыхина — одна из 
сотрудников завода, оформив-
шая компенсацию ипотеки. 

Девушка пришла на ВАСО в 2014 го-
ду контрольным мастером. Уже боль-
ше десяти лет она занимается техни-
ческой документацией и контролем 
сборки пилонов транспортного само-
лета Ил-76. 

Анастасия и ее дочка Дарья долгое вре-
мя жили в съемной квартире. В 2022 го-
ду им одобрили компенсацию ипотеки, и 
вот уже полтора года завод существенно 
помогает семье с выплатами. 

— Я общаюсь с людьми с других пред-
приятий Воронежа и нигде нет таких вы-
плат по ипотеке, как у нас. Спасибо ВА-
СО, управляющим компаниям, что разра-
ботали и внедрили такую программу. Те-
перь мы с дочкой живем в собственной 
квартире, — делится Анастасия. 

Напомним, что с 1 апреля сотрудни-
ки ВАСО в возрасте до 40 лет могут по-
лучить компенсацию ипотеки в размере 
50% от ежемесячного платежа, но не бо-
лее 10 000 рублей в месяц (до 1 апреля 
возраст составлял 35 лет).

          

Студенты третьего и четвертого кур-
сов ВГТУ посетили один из 
флагманов разработки новей-
ших радиоэлектронных систем 
АО Корпорация НПО «РИФ». 

На ВАСО действует социальная программа ком-
пенсации ипотечного кредита.
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Создается девятый образовательно-
производственный кластер

«Робоарт» — для юных и увлеченных

Калачеевский аграрный техникум во-
шел в число организаций сред-
него профессионального обра-
зования, которые получат грант 
по федеральному проекту «Про-
фессионалитет». В «Центре опе-
режающей профессиональной 
подготовки» 15 апреля состоя-
лась церемония подписания Со-
глашения о партнерстве в целях 
создания и развития образова-
тельно-производственного цен-
тра, создаваемого на базе Кала-
чеевского аграрного техникума. 
Это девятый кластер на терри-
тории Воронежской области, и 
создается он для обеспечения 
кадровых потребностей строи-
тельной отрасли региона.

Министерство просве-
щения РФ было подано 
159 заявок на предостав-

ление грантов из федерального 
бюджета, но победителями стали 
только 20 из них. Подачу заявки 
инициировал губернатор Воро-
нежской области Александр Гу-
сев. По результатам совещания 
по вопросам кадрового обеспе-
чения строительной отрасли ре-
гиона были определены органи-
зации и предприятия, которые 
примут участие в реализации 
проекта.

На создание образовательно-
производственного кластера для 
строительной отрасли из феде-
рального бюджета будет выделе-
но 100 миллионов рублей, из ре-

гионального — 50 миллионов ру-
блей, еще более 16,5 миллионов 
рублей предоставят работода-
тели. Эти средства позволят со-
здать современную учебно-про-
изводственную площадку, осна-
стить ее расходным материалом 
и необходимым оборудованием, 
провести ремонт и брендирова-
ние помещений кластера. 

С 1 сентября 2024 года в тех-
никумы кластера запланирован 
набор 350 первокурсников по об-
новленным программам «Про-

фессионалитета». К 2026 году 
количество студентов в кластере 
будет превышать 1000 человек.

— Мы, как производственни-
ки, берем на себя обязательство 
финансово поддержать данный 
проект, закупая и поставляя тех-
нологическое современное обо-
рудование, на котором моло-
дые специалисты будут прохо-
дить у нас практику, что позво-
лит им по окончании технику-
ма приходить полностью подго-
товленными к выполнению про-

изводственных задач. Включе-
ние в проект «Профессионали-
тет» я рассматриваю как стра-
тегическое направление разви-
тия строительного комплекса в 
целом. Именно то, что молодые 
люди, прежде всего из сельской 
местности, которые всегда замо-
тивированы на ответственную 
работу, начнут работать, разви-
вать инфраструктуру всех му-
ниципальных образований. На-
ша основная задача — повыше-
ние производительности труда. 

Задача не только нарастить тру-
довой потенциал, а именно под-
готовить специалистов, которые 
по уровню производительности 
труда по уровню использования 
современного технологического 
оборудования будут давать бо-
лее высокий результат. Неодно-
кратно мы слышали, что срав-
нивают специалиста зарубеж-
ного и российского. Благодаря 
этой программе мы сможем до-
стигнуть мирового уровня про-
изводительности труда в стро-
ительной отрасли. Это непро-
стой путь, но я уверен, что вме-
сте мы его пройдем, — рассказал 
генеральный директор АО «СЗ 
«ДСК» Андрей Соболев.

Образовательные класте-
ры создаются в рамках соци-
ально-экономических иници-
атив Правительства РФ, на-
правленных на достижение на-
циональных целей развития, 
утвержденных Президентом 
страны. В рамках федерального 
проекта «Профессионалитет» к 
2028 году планируется подгото-
вить не менее 1 миллиона ква-
лифицированных рабочих и спе-
циалистов среднего звена для 
ключевых отраслей экономики, 
включая электронную промыш-
ленность и индустрию робото-
техники. Президент Владимир 
Путин поручил Правительству 
реализовать эту задачу по ито-
гам Послания к Федеральному 
Собранию в 2023 году.

 

В ВГУ прошел юбилейный Межрегио-
нальный открытый фестиваль 
научно-технического творчест-
ва «Робоарт».

оботы в этот день были 
везде, с порога привет-
ствовали гостей и участ-

ников фестиваля. Роботы-тан-
цоры, — музыканты, —уборщи-
ки, помощники для производст-
ва, маленькие и большие – они 
и их создатели были в центре 
внимания. И те, кто побывал на 
«Робоарте», интересно и с поль-
зой провели время. «Битва ро-
ботов», нейроигра, гонялки ма-

шин — все это буквально с пер-
вых минут захватывало внима-
ние присутствовавших. Причем 
можно было не только наблю-
дать за происходящим, но и ак-
тивно участвовать. Создатели 
всего этого разнообразия школь-
ники — некоторые учатся во вто-
ром и третьем классе. А вот фре-
зерный станок с числовым про-
граммным управлением создал 
шестиклассник – Николай Цы-
гичко.

На фестивале были представ-
лены многие направления, в том 
числе «Робофутбол», «Лабиринт 
для роботов», «Траектория», 

«Шорт-трек», «Рыцарский тур-
нир» и др. Особенно интересно 
было наблюдать за показатель-
ными выступлениями пилотов 
БПЛА: в спортивном зале вуза 
управляли не только коптерами, 
но и авиамоделями. 

В 2024 году на «Робоарт» прие-
хали около тысячи команд и при-
везли больше 500 изобретений.

Завершился фестиваль на-
граждением победителей и при-
зеров, оно прошло в очном и ди-
станционном формате. Лидера-
ми по количеству наград стали 
Воронежская область и город 
Пенза. Ребятам вручили гра-
моты, памятные призы, медали 
и статуэтки с символикой фе-
стиваля.

Традиционно деловым пар-
тнером фестиваля выступила 
воронежская компания «ИН-
ТЕХРОС». Робот ее производ-
ства красовался перед главным 
корпусом ВГУ — лучшая моти-
вация для юных и начинающих 
изобретателей и инженеров.
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В конце марта проходил турнир по волей-
болу на приз газеты «Промышленные 
вести» среди команд предприятий ре-

ального сектора экономики. Три дня сорев-
нований были нацелены на укрепление кор-
поративных связей, популяризацию и про-
паганду здорового образа жизни, сплочение 
трудовых коллективов и выявление коман-
ды-победительницы.

а церемонии открытия перед во-
лейболистами выступила глав-

ный редактор издания Валентина Тер-
терян:

— «Промышленные вести» турни-
ром по волейболу возобновили спор-
тивные соревнования на приз издания 
после продолжительной паузы. И то, 
что интерес к волейболу и другим ви-
дам спорта на предприятиях не угаса-
ет, говорит количество команд, готовых 
участвовать в состязаниях. Пусть из-за 
сильной загруженности на производст-
ве и работы в три смены не все смогли 
принять участие в нашем турнире, но 
те, кто сегодня в зале, уверена, покажут 
спортивное мастерство, достойную кра-
сивую командную игру и волю к побе-
де. Пусть победит сильнейший.

Турнир получился зрелищным: все 
матчи проходили в напряженной борь-
бе. Но в последний день состязаний ко-
манды показали наиболее интересные 
игры, бились за каждый мяч и достави-
ли много волнительных моментов для 
болельщиков. До конца последней иг-
ры не ясна была финальная таблица и 
распределение мест. 

— Честно, давно не наблюдал тако-
го спортивного духа и стремления к 
победе. И хотя на площадке выступа-
ют не профессионалы волейбола, иг-
рают спортсмены из предприятий от-
лично. Много тактических и компози-
ционных приемов. Внимательно сле-
дят за противником, подмечая его сла-
бые стороны, пытаются этим умело вос-
пользоваться. И все время в движении. 
Трудно выделить какаю-либо команду. 
Мне особенно запомнился матч меж-
ду ВТРЗ и РВК. Хотя, все молодцы! — 
рассказал один из судей турнира Сте-
пан Токарев. 

Победителем турнира стала коман-
да КБХА, которая в напряженной борь-
бе с волейболистами ВГТУ буквально 
вырвала победу. Третье место доста-
лось спортсменам ВАСО. Это в какой-
то степени команду огорчило, но в то 
же время определило вектор дальней-
шего устремления. 

— Жаль, конечно, что нам не уда-
лось победить. В этот раз удача была 
не на нашей стороне. Но, чтобы хоте-

лось особенно сказать. Соревнования 
между промышленными предприятия-
ми сближают. И не важно, с одного или 
разных предприятий участники, с ка-
ждым разом они становятся более близ-
кими друг другу, а соревнования про-
ходят в теплой, дружеской атмосфере, 
несмотря на спортивное соперничест-
во. Спасибо за это «Промышленным ве-
стям», — отметил капитан команды ВА-
СО Павел Винокуров.

Его поддержал руководитель коман-
ды Воронежского тепловозоремонтно-
го завода Евгений Панов:

— Турниры на приз «Промышленных 
вестей» можно назвать традиционны-
ми. Мы, по-моему, ни разу не пропу-
стили участия в них. И хотя турниры 
носят статус любительских, ощущение 
настоящей спортивной битвы, царящее 
на них, не менее сильное, чем во вре-
мя профессиональных соревнований. 
И в тоже время они какие-то душев-
ные, если можно так сказать про спор-
тивные состязания. Команды все силь-

ные. Со многими волейболистами из 
других предприятий давно знакомы и 
соревнуемся много лет. Мы с удоволь-
ствием всегда участвуем во всех турни-
рах «Промышленных вестей». Это здо-
рово, как они все это проводят: органи-
зация, призы — все на уровне. 

Среди участников соревнований бы-
ли новички — команда ВГТУ, она так-
же отметила хорошую организацию, 
приятные бонусы от партнеров и при-
зы «Промышленных вестей».

Помимо традиционных медалей, 
кубков, дипломов все участники ко-
манд получили призы от «Воронеж-
ского пивоваренного завода» (Балти-
ка-Воронеж).

Воронежское региональное отделе-
ние СоюзМаш России отметило специ-
альными призами команду ВГТУ за яр-
кую и насыщенную игру, особенно в фи-
нале. Воронежский технический уни-
верситет разбавил наукой производст-
венный состав участников турнира.

За волю к победе — волейбольный 
мяч — получила команда ВТРЗ, кото-

рый был учрежден Союзом промыш-
ленников и предпринимателей Воро-
нежской области. 

Победитель же турнира был удосто-
ен сертификата от «Центр Дорсервис» 
в парк развлечений «ШиШки» — уни-
кальный социальный проект компании. 
Здесь развлечения на любой вкус и воз-
раст. Скаладром, детский лабиринт и 
игровая площадка, лазертаг. На тер-
ритории в 15 000 кв. м, где есть есте-
ственные овраги и возведенные баш-
ни и мосты, можно устроить отличные 
баталии среди команд из разных отде-
лов и подразделений любого предпри-
ятия. Но фишкой всего парка являет-
ся аэротруба Like Fly — единственный 
аэродинамический комплекс Чернозе-
мья. Испытать ощущение свободного 
полета практически может каждый. По-
бедителям — команде КБХА — пред-
ставится возможность получить при-
ятные эмоции для дальнейших спор-
тивных, творческих и производствен-
ных свершений!

Напомним, соревнования на приз 
«Промышленных вестей» проводят-
ся ежегодно более пятнадцати лет. В 
спортивном календаре на этот год тур-
ниры по футболу, волейболу и «Семей-
ный подряд» — эстафета по принципу 
«Папа, мама, я — спортивная семья». В 
спортивном состязании состав команд-
участников формируется из представи-
телей предприятий региона.

В заключении хотелось бы привести 
слова капитана команды КБХА Алек-
сандра Фролова, которые, надеемся, 
вдохновят многих:

— Бросайте компьютерные игры, хо-
дите в залы, на площадки — хоккейные, 
футбольные, баскетбольные, волей-
больные. Там куда интересней!  

Ульяна БЕШКОВА     

Дружеская атмосфера, 
несмотря на соперничество

Н
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